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  ИНФОРМАЦИЯ  

ВЦКБ «Полюс»: 
разработка комплекса «Леший»

В ВЦКБ «Полюс» Холдинга «Росэлектроника» Госкорпо-
рации Ростех разработан новый мобильный комплекс проти-
водействия беспилотникам «Леший» для защиты военного ав-
тотранспорта и служебных автомобилей от атак дронов. Обо-
рудование успешно прошло испытания и проверку в Научно-
исследовательском испытательном институте радиоэлектрон-
ной борьбы Военного учебно-научного центра Военно-воздуш-
ных сил «Военно-воздушная академия им. Н.Е. Жуковского и 
Ю.А. Гагарина».  

Подавитель, входящий в состав комплекса «Леший», разме-
щается на крыше автомобиля и формирует помехи, создавая за-
щитный купол над транспортным средством. Это гарантирует 
подавление каналов управления беспилотниками, в том числе 
FPV-дронами. Радиус действия комплекса составляет не менее 
250 м. Аппаратура эффективно работает в движении, но также 
может применяться стационарно.  

— Комплекс «Леший» может применяться не только для за-
щиты транспорта, но и для обеспечения безопасности промыш-
ленных объектов. От существующих аналогов наша аппаратура 
отличается высокой надежностью и низкой стоимостью. Произ-
водство изделий полностью локализовано на мощностях ВЦКБ 
«Полюс». От наших заказчиков поступают положительные от-
зывы о работе комплекса. В настоящее время мы ведем работы 
по расширению диапазона частот, — рассказал генеральный ди-
ректор ВЦКБ «Полюс» Анатолий Кузнецов.  

ВЦКБ «Полюс» также разработал и поставляет заказчикам 
комплекс противодействия БПЛА «Гроза». Изделие предназна-
чено для защиты от атак дронов личного состава, объектов воен-
ной и гражданской инфраструктуры. 

Концерн «Созвездие»: 
участие на форуме «Армия-2024» 

На форуме «Армия-2024» Концерн «Созвездие» впервые де-
монстрировал модернизированный комплекс радиоэлектронной 
борьбы «Лесочек». 

О его существовании стране рассказал Президент России Вла-
димир Путин в декабре прошлого года. Он отметил, что «практи-
чески все российские бронемашины в настоящее время оснаща-
ются системами РЭБ «Лесочек». 

В новой модификации изделие не только обеспечивает защи-
ту бронетехники от радиоуправляемых взрывных устройств, но 
и способно подавлять каналы навигации и управления коммер-
ческих БПЛА.

Комплекс отличается мобильностью и небольшими габари-
тами, что позволяет размещать его на бронетехнике, в рюкзаке 
или кейсе.

Оборудование формирует широкополосные сигналы по-
мех как во всей полосе рабочих частот, так и в любом соче-
тании полос передатчиков диапазонов высоких, очень высо-
ких и ультравысоких частот. Комплекс дополнительно имеет 
функцию подавления спутниковой радионавигации и кана-
лов управления коммерческих БПЛА. «Лесочек» может ис-
пользоваться для защиты охраняемых лиц от радиоуправля-
емых минно-взрывных устройств при пешем передвижении, 
в том числе в помещениях. 

— Комплексы «Лесочек» активно используются в зоне прове-
дения СВО. Опираясь на боевой опыт применения, наши специ-
алисты постоянно ведут работы по модернизации оборудования. 
На «Армии» мы впервые показываем вариант комплекса с фун-
кцией противодействия БПЛА, — отметил исполнительный ди-
ректор Концерна «Созвездие» Борис Мовтян.

АГРОЭКО осваивает Африку
Компания АГРОЭКО в августе текущего года впервые отгру-

зила продукцию мясоперерабатывающего предприятия в Африку. 
Речь идет о поставках субпродуктов в Демократическую Ре-

спублику Конго. Для подтверждения качества продукции отгруз-
ка происходила под контролем представителей Россельхознад-
зора РФ, а также инспекционно-сертификационной компании 
Bureau Veritas. 

По итогам первого полугодия 2024 года АГРОЭКО отправи-
ла на экспорт более 11 тысяч тонн продукции мясоперерабатыва-
ющего предприятия и живых животных. Для сравнения, за весь 
2023 год компания отгрузила на экспорт более 15 тысяч тонн, уве-
личив объем экспорта на 413% по сравнению с 2022 годом. Сей-
час АГРОЭКО поставляет продукцию преимущественно на рын-
ки ближнего зарубежья и будет расширять географию, отправ-
ляя продукцию еще и в страны Юго-Восточной Азии. В планах 
АГРОЭКО — наладить регулярные поставки и на африканский 
континент. В ближайшее время холдинг рассчитывает реализо-
вать еще одну партию субпродуктов.

C

В правительстве Воронежской обла-
сти обсуждается создание ин-
дустриального парка «Маслов-
ский-2» и расширение особой 
экономической зоны промыш-
ленно-производственного типа 
«Центр».

уществующая терри-
тория индустриаль-
ного парка «Маслов-

ский» и особой экономической 
зоны «Центр» заполнена пра-
ктически на 100%, в связи с чем 
требуется расширение. На сегод-
няшний день в индустриальном 
парке «Масловский» работает 21 
предприятие, а в особой эконо-
мической зоне — 16. Еще 4 ком-
пании проявляют интерес к дей-
ствующим площадкам. Уже раз-
работан проект дорожной карты 
для формирования новой префе-
ренциальной территории площа-
дью 441,2 га. Сначала планирует-
ся создать индустриальный парк 
«Масловский-2», а затем — рас-
ширить ОЭЗ ППТ «Центр».

В настоящее время необходи-
мо разработать проект планиров-
ки территории и внести необхо-
димые изменения в схему терри-
ториального планирования Воро-
нежской области, в генеральный 
план Воронежа и в правила земле-
пользования и застройки города. 
Это позволит изменить категорию 
участков на земли промышленно-
го назначения, чтобы использовать 
их для создания индустриального 
парка «Масловский-2» и расшире-
ния особой экономической зоны. 

Для увеличения террито-
рии необходимо строительство 
электроподстанции мощностью 
100 мегаватт, 7 распределитель-
ных подстанций, инфраструк-
туры для газоснабжения, лив-
невого коллектора, канализаци-
онных станций, сетей водоснаб-
жения. Также предусматривает-
ся благоустройство территории, 
расширение таможенного терми-
нала и строительство дороги.

Глава региона Александр Гу-
сев поручил проработать воз-

можность подключения ин-
фраструктуры индустриаль-
ного парка «Масловский-2» и 
ОЭЗ «Центр» к строящейся во-
доподъемной станции в Ново-
усманском районе и строитель-
ства дополнительной дороги с 
выходом на трассу М-4 «Дон». 
А также изучить необходимость 
строительства путепроводов и 
развязок, определить целесоо-
бразность и возможность запу-
ска пассажирского транспорта 
на основе анализа пассажиропо-
тока в интересах будущих пред-
приятий. 

О поиске потенциальных ре-
зидентов для новой площадки 
рассказала руководитель ГКУ 
ВО «Агентство по привлечению 
инвестиций и региональному 
развитию» Елена Лапина. Инте-
рес к размещению на новых пло-
щадях индустриального парка 
и ОЭЗ «Центр» проявили уже 
5 компаний, есть и другие потен-
циальные инвесторы.



14 воронежских предприятий 
получат субсидии
В министерстве предприниматель-

ства, торговли и туризма Во-
ронежской области завершил-
ся конкурсный отбор на пре-
доставление субсидий на воз-
мещение части затрат на при-
обретенное оборудование. 14 
воронежских предприятий по-
лучат субсидии на общую сум-
му 50 млн рублей. 

ласти Воронежской 
области на конкур-
сной основе возместят 

предприятиям региона часть за-
трат на покупку оборудования. 
Размер субсидий составляет 70% 
от стоимости оборудования и по-
несенных затрат на строительст-
во производственных помеще-
ний для собственных нужд, но 
не более 5 млн рублей для одно-
го предприятия. В период с 1 по 
31 июля в министерство подано 

28 заявок на участие в конкурсе. 
Сумма запрашиваемой субсидии 
по заявкам составила более 110 
млн рублей.

28 августа состоялось заседа-
ние конкурсной комиссии по рас-
смотрению поступивших заявок, 
в результате которой рекомендо-
вано к заключению 14 соглаше-
ний на общую сумму 50 млн ру-
блей — предельный объем бюд-
жетного финансирования в 2024 
году. В числе предприятий-полу-
чателей субсидий «Ирбис», «Во-
ронеж-Пласт», «Автоматика», 
«Русская олива», НПК «Нефте-
газдеталь» и др.

Благодаря тому, что подсчет 
баллов осуществляется на ос-
новании экономических пока-
зателей за предыдущие три года, 
предприниматели заранее имеют 
возможность оценить свою при-
мерную позицию в рейтинге. Ме-

тодика расчета доступна в виде 
приложения к постановлению о 
проведении конкурсного отбора 
и позволяет четко определить за-
интересованность бизнеса в раз-
витии. Кроме того, дополнитель-
ные баллы предприниматель мо-
жет получить как за наличие па-
тентов на изобретения, так и за 
каждый оформленный товарный 
знак. А еще один дополнитель-
ный балл начисляется за участие 
в национальном проекте «Произ-
водительность труда».

Данный конкурс проводится в 
рамках региональной составляю-
щей нацпроекта «Малое и сред-
нее предпринимательство», ини-
циированного Президентом РФ, 
на ежегодной основе с 2018 года, 
за период 2018-2023 ггодов суб-
сидии уже выданы 52-м предпри-
ятиям.



Индустриальные площадки 
с особыми условиями 
деятельности будут расширяться

В



Ïðîìûøëåííûå âåñòè   4 (217)  àâãóñò-ñåíòÿáðü 2024 3

  ИНФОРМАЦИЯ  

«ФармЭко»: оснащение 
медицинских учреждений региона

Вопросы импортозамещения, инвестиционной привле-
кательности Воронежского региона, а также пути оптими-
зации обеспечения медицинских учреждений лекарствен-
ными средствами и медицинским оборудованием были об-
суждены на встрече губернатора Александра Гусева и ру-
ководства компании «ФармЭко».

«ФармЭко» работает во всех основных сегментах фарма-
цевтической отрасли. Компания поддерживает научные ис-
следования и разработки отечественных инновационных пре-
паратов, реализует совместные проекты с крупнейшими ино-
странными фармацевтическими производителями. Произ-
водство лекарственных препаратов ведется на базе собствен-
ных фармацевтических предприятий. Также «ФармЭко» и ее 
дистрибуторское подразделение – компания «Ирвин» явля-
ется одним из лидеров по обеспечению доступа на рынок вы-
сокоэффективных, в том числе редких и не зарегистрирован-
ных в России препаратов, и комплексному оснащению меди-
цинских объектов самой передовой медицинской техникой.

Глава Воронежской области отметил, для бюджета ре-
гион будет эффективнее закупать препараты напрямую у 
производителя и поручил проработать возможность по-
добного «маленьким жителям области, в том числе с ред-
кими и орфанными заболеваниями.

Представитель «ФармЭко» — генеральный директор 
ООО «Ирвин» Михаил Степанов высоко оценил инвести-
ционную привлекательность Воронежского региона и те ша-
ги, которые руководство региона делает для развития биз-
неса, особенно в аспекте импортозамещения. Стороны дого-
ворились детально обсудить возможность совместного со-
трудничества с целью оптимизации системы лекарствен-
ного обеспечения и оснащения медицинских учреждений. 

Перспективы развития 
«Воронежского пивзавода»

Губернатор Александр Гусев провел совещание с руко-
водителями ООО «Пивоваренная компания «Балтика». В 
ходе встречи стороны обсудили результаты работы и пер-
спективы развития филиала «Воронежский пивзавод».

Сейчас в структуре «Балтики» работают восемь заво-
дов, но воронежский имеет самую длительную историю и 
является основным в Центральном Черноземье и на не-
которых смежных территориях. В Черноземье также ор-
ганизовано выращивание пивоваренного ячменя для про-
изводств «Балтики» — в интересах компании аграрии засе-
ивают этой культурой в макрорегионе от 75 до 90 тыс. га.

Воронежский пивзавод — одно из старейших предприятий 
области, которое ведет свою историю с 1936 года. По итогам 
2023 года его налоговые отчисления в бюджет региона соста-
вили 2,3 млрд рублей, в том числе около 2,14 млрд рублей — 
в виде акцизов на пиво. Филиал «Балтики» является одним 
из крупнейших налогоплательщиков Воронежской области. 
В 2024 году компания инвестирует около 100 млн рублей в 
развитие производства филиала. Большая часть этих средств 
направлена на модернизацию мощностей и приобретение но-
вого оборудования для производственной лаборатории фи-
лиала. Такой инвестиционный проект подходит под крите-
рии особо значимых и может рассчитывать на господдержку.

В Воронеже построят завод 
по глубокой переработке молока

Компания «Молвест» планирует построить в Воронеже 
завод по глубокой переработке молока стоимостью около 
6,5 млрд рублей. Об этом шла речь на встрече губернато-
ра Александра Гусева и депутата Государственной Думы, 
основателя «Молвеста» Аркадия Пономарева.

Предприятие будет перерабатывать 1200 тонн сырья 
(молока или сыворотки) в сутки. Завод будет выпускать 
концентраты сывороточных и молочных белков, а также 
пермеат (или лактозу). Главная сфера применения этой 
продукции — производство детского питания. 

За счет нового предприятия и двух очередей уже действую-
щего аналогичного производства в Калачеевском районе «Мол-
вест» рассчитывает закрыть около 60% российской потребности 
в подобной продукции, заместив часть импорта. Также продук-
ция нового наукоемкого производства будет востребована за 
рубежом: предприятие в Калачеевском районе уже отправля-
ет ее на экспорт в Северную Африку, Китай, арабские страны.

Для реализации проекта рассматривается действующая 
площадка молочного комбината «Воронежский» или тер-
ритория в индустриальном парке «Масловский». Строи-
тельство предприятия может занять около трех лет.

Открыт воронежский филиал
IT-компании Sitronics Group

В Воронеже открыли филиал IT-
компании Sitronics Group. В 
мероприятии приняли учас-
тие губернатор Александр 
Гусев, зампред регионально-
го правительства Артем Вер-
ховцев, исполнительный ви-
це-президент компании Сер-
гей Ткаченко, декан факуль-
тета компьютерных наук ВГУ 
Александр Крыловецкий и 
другие. 

коло двух лет назад 
в Воронежской обла-
сти была сформиро-

вана команда разработчиков 
под эгидой IT-компании. Се-
годня штат группы увеличил-
ся в десять раз и превысил сто 
человек. По сложности реали-
зуемых задач и постоянного их 
роста возникла идея о создании 
в Воронеже центра разработки, 
что и было реализовано.

– Спасибо руководству ком-
пании за то, что приняло реше-
ние развивать бизнес на терри-
тории Воронежской области. 
Понимаем, что время сложное, 
рынок конкурентный, но мне 

кажется, что это стратегиче-
ски выверенное решение, пото-
му что у нас точно можно найти 
эффективных ребят в этой отра-
сли. Шаг к этому уже сделан – 
компания стала партнером пе-
редовой инженерной школы в 
Воронежском госуниверситете, 
открыла вместе с вузом лабора-
торию программирования. Но в 
Воронежской области для ком-
пании есть не только сотруд-
ники, но и рынок: планируется 
развитие городского электри-
ческого и речного транспорта, а 
предприятия промышленности 
и сельского хозяйства внедряют 
цифровые решения в текущую 
деятельность. Желаю сотрудни-
кам реализоваться в этом заме-
чательном пространстве и сде-
лать много полезного для ком-
пании, региона и страны в це-
лом, – обратился губернатор.

По словам Артема Верхов-
цева, открытие филиала в Во-
ронеже является примером 
внимательного отношения ра-
ботодателя к кадрам в высоко-
конкурентной отрасли.

– Компания, зайдя в регион, 
сформировала коллектив и на-

чала работу с открытия лабо-
ратории на базе Воронежского 
госуниверситета. Таким обра-
зом, она вошла в состав участ-
ников передовой инженерной 
школы. У руководства компа-
нии есть понимание, что клю-
чевым условием развития яв-
ляется работа с кадрами, – от-
метил зампред регионального 
правительства.

Исполнительный вице-пре-
зидент компании Сергей Тка-
ченко обратил внимание на то, 
что в Воронежской области до-
вольно сильная IT-школа и 
очень развит рынок разработки.

– На базе местной коман-
ды нам удалось сформировать 
центр компетенций, который 
сегодня реализует проекты 
федерального масштаба. Так-
же отмечу, что значимую роль 
играет Воронежский государ-
ственный университет и его 
факультет компьютерных на-
ук – вуз сформировал коман-
ды нашего центра разработки 
на 80%. Власти региона уделя-
ют особое внимание отрасли, 
что несомненно вносит весо-
мый вклад в ее развитие. Мы, 
со своей стороны, готовы к ре-
шению амбициозных задач и 
реализации проектов в инте-
ресах жителей и правительст-
ва Воронежской области, – со-
общил Сергей Ткаченко.

Исполнительный вице-пре-
зидент отметил, что в Воронеж-
ской области уже есть реализо-
ванные группой компаний про-
екты. В столице региона опера-
тор электрозарядной инфра-
структуры установил уже бо-
лее 20 своих и партнерских за-
рядных станций для электро-
мобилей. Воронежское подра-
зделение является одним из 
наиболее динамично развива-
ющихся в компании и планиру-
ет увеличение штата в два раза.
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Инаугурация нового главы 
столицы Черноземья
— Клянусь соблюдать Конституцию 

Российской Федерации, фе-
деральные законы и законы 
Воронежской области, Устав 
городского округа город Во-
ронеж, уважать и охранять 
права человека и граждани-
на, верно служить народу, - с 
такими словами в должность 
мэра Воронежа официально 
вступил Сергей Петрин.

оржественная церемо-
ния прошла в городской 

думе 4 сентября. На инаугурации 
нового главы столицы Чернозе-
мья присутствовали губерна-
тор Воронежской области Алек-
сандр Гусев, председатель Воро-
нежской городской думы Влади-
мир Ходырев, председатель Во-
ронежской областной думы Вла-
димир Нетесов и депутаты город-
ского парламента.

После присяги Сергею Петри-
ну вручили символ власти – влаг 
и герб Воронежа.

Губернатор Александр Гусев 
поздравил мэра со вступлением 
в должность и подчеркнул, что не 
понаслышке знает, что присяга – 
очень волнительная процедура.

– Уважаемые коллеги, депута-
ты, я хочу поблагодарить вас за 
нашу совместную работу. Все те 
положительные изменения, ко-
торые за последние годы про-
исходят в городе, – это резуль-
тат нашей совместной деятель-
ности. И подтверждением того, 
что мы работаем слаженно, в од-
ной команде, является решение 
об избрании на конкурсной осно-
ве Сергея Андреевича, мэра горо-
да. Это человек опытный, знаю-
щий досконально городское хо-
зяйство, а сейчас, в непростой пе-
риод, это очень важные качества. 
Все предпосылки для того, что-
бы жизнь народа была спокой-
ной и размеренной, у нас есть. 
Сергею Андреевичу не требует-
ся время для адаптации, для вы-
страивания управленческих вза-
имосвязей – внутри администра-
ции это все уже существует. Но, 
безусловно, есть и текущие про-
блемы, их достаточно, и жите-
ли от нас ждут большего. Здесь 
Сергею Андреевичу очень важ-
но выстроить систему стратеги-
ческого развития города, и в этом 
направлении наше взаимодейст-
вие не меняется. Правительст-
во области готово в этом актив-
но участвовать, мы будем помо-
гать проводить анализ практик, 

которые применяются в других 
городах, вырабатывать какие-то 
наши уникальные решения для 
Воронежа и советоваться с ад-
министрацией города. Для это-
го будем концентрировать ресур-
сы на наиболее важных стратеги-
ческих направлениях, включая и 
областной бюджет. Мы пережи-
ваем непростой период в исто-
рии нашей страны, и именно в 
такие времена важно сплочение. 
Мы будем активно участвовать 
в процессах помощи городу, об-
ласти и стране в целом! – сказал 
Александр Гусев.

Губернатор заверил: все наме-
ченные совместные проекты бу-
дут продолжены. Речь, в част-
ности, о благоустройстве обще-
ственных пространств — той же 
Петровской Набережной и набе-
режной Авиастроителей; о мо-
дернизации коммунальной ин-
фраструктуры и улучшении ра-
боты общественного транспор-
та. Здесь в корне изменить си-
туацию должно появление ли-
нии метробуса, проект которого 
сейчас в разработке. Продолжит-
ся также строительство дублера 
Московского проспекта. 

— Мы сейчас соберем лучшие 
практики, которые есть, посмо-
трим применимость их на терри-
тории города Воронежа. Мы, без-
условно, будем что-то свое добав-
лять в эти процессы. Ресурсы у 
нас неплохие. Бюджет города уже 
под 50 миллиардов рублей. Уве-
рен, что он будет наполняться и 
дальше, потому что мы видим — 
растет наполнение и областного 
бюджета. Поэтому, мне кажется, у 
города прекрасные перспективы 
на развитие с новым руководи-
телем, - подчеркнул губернатор.

Сам же Сергей Петрин расска-
зал, что для решения основных 
задач, стоящих перед мэрией, в 
структуре городской власти про-
изойдут серьезные изменения. 
Первые кадровые перестановки 
ожидаются уже в сентябре. Для 
начала у нового градоначальни-
ка появятся два первых замести-
теля. Правда, кто ими станет — 
пока неизвестно. Зато ключевые 
направления деятельности уже 
определены. Это формирование 
бюджетной политики, улучше-
ние дорожной и транспортной 
инфраструктуры и, разумеется, 
строительство и капремонт со-
цобъектов.

— Никуда не девается теку-
щая деятельность, текущие за-
дачи. У нас была открыта наша 

школа по улице Домостроителей 
2 сентября. Продолжается стро-
ительство еще нескольких соци-
альных объектов. В ближайшие 
годы это школа на Шишкова — 
Загоровского, завершение работ 
в конце этого года, как и плани-
ровали. Дети пойдут в неё в сен-
тябре 2025 года, но, тем не менее, 
основные работы должны завер-
шиться к концу текущего года. 
Много, скажем так, задач по по-
воду остальных социальных объ-
ектов: реконструкция 45-й шко-
лы, строительство школы на ули-
це Покровской. Мы понимаем, на 
любой стройке постоянно возни-
кают куча проблем. Также сейчас 
идет формирование пятилетнего 
плана строительства и пятилет-
него плана капитального ремон-
та, - поделился новый глава го-
родского округа Сергей Петрин.

Напомним, что мэра Вороне-
жа выбрали депутаты городской 
думы в ходе тайного голосова-
ния 28 августа. За Петрина про-
голосовали 25 народных избран-
ников, его оппоненты — руково-
дитель управы Левобережного 
района Вадим Башилов и адво-
кат Сергей Последов — набрали 
лишь по два голоса. Всего голо-
совали 29 депутатов из 34 при-
сутствующих.

Справочно

Сергей Петрин родился в 
1975 году в Белгородской обла-
сти. Окончил Воронежскую го-
сударственную архитектур-
но-строительную академию 
по специальности «инженер-
строитель» (промышленное 

и гражданское строительст-
во). Прошел путь от масте-

ра до директора ремонтно-эк-
сплуатационного предприятия. 

С июля 2011 года до марта 
2017-го работал в управе Цен-
трального района Воронежа 
на различных должностях. В 
сентябре 2017 года назначен 

руководителем управления жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства администрации Вороне-
жа. С января 2018 года стал 
первым заместителем главы 
администрации по городско-

му хозяйству мэрии Воронежа. 
После ухода Вадима Кстени-

на стал исполнять обязаннос-
ти главы городской админи-

страции.
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Воронежские производители 
приняли участие в форуме «Армия-2024»

Производители из Воронежской области приняли участие в 
форуме «Армия-2024». 

Форум «Армия-2024» - ключевое выставочное событие года 
в интересах обеспечения обороны и безопасности государства. В 
рамках мероприятия более 1 тыс. отечественных и зарубежных 
компаний представили порядка 20 тыс. образцов продукции во-
енного и двойного назначения в виде натурных образцов, маке-
тов и рекламно-информационных материалов. Участниками фо-
рума стали специалисты Минобороны России, руководители и 
генеральные конструкторы оборонных предприятий, а также во-
енные делегации из разных стран. 

Воронежскую область на форуме представили 9 предприятий: 
НТЦ «СИСТЭМ», «Акубенс», ТПК «Максимум», «Чистое небо», 
«АЛЬФАШЕВРОН», «Медторг +», НПП «ZaVOZ.PRO», «Ин-
теллектуальные системы поддержки», «Kodofon». 

Некоторые из них принимали участие в форуме впервые, 
поэтому подошли к подготовке крайне ответственно и даже 
применили творческий подход. Например, компания «ZaVOZ.
PRO», которая занимается производством динамической за-
щиты для танков и антитепловизорной защиты, нанесла на 
серию ДТК (глушителей) гравировку с символами культу-
ры стран Азии и Африки специально для иностранных го-
стей форума. 

Участие предпринимателей в форуме «Армия» стало возмож-
ным благодаря нацпроекту «Малое и среднее предприниматель-
ство» и позволило обзавестись новыми партнерами и расширить 
свое присутствие на рынке.

В Нововоронеже построят новый энергоблок
Нововоронежская АЭС идет дорогой увеличения мощности 

и совершенствования производства электроэнергии. К 2037 го-
ду здесь планирует создать энергоблок №8 мощностью 1,2 ГВт. 
На АЭС действует принцип - каждый новый энергоблок стано-
вится лучше, безопаснее и эффективнее.

До 2040 года должны быть остановлены последние блоки со-
ветского периода: модернизированные энергоблоки №4 и №5. 
Им на замену придет новый, оптимизированный энергоблок №8.

Для оптимизации использовали опыт строительства блоков 
№6 и №7 Нововоронежской АЭС. Улучшения позволят сокра-
тить стоимость и время проведения работ.

Директор Нововоронежской АЭС Владимир Поваров отме-
тил, что один современный энергоблок мощностью 1200 МВт 
может восполнить около 80% мощности блоков, планируемых 
к выводу. Строительство даст импульс развитию экономики Во-
ронежской области и увеличит валовый региональный продукт.

20 августа АО «Системный оператор Единой энергетической 
системы» опубликовал для проведения общественного обсужде-
ния проект генеральной схемы размещения новых генерирующих 
мощностей в РФ до 2042 года. В проект включено строительст-
во оптимизированного энергоблока с водо-водяными энергети-
ческими реакторами поколения «3+» на Нововоронежской АЭС 
в период 2031—2037 годов. В данный момент проект схемы обсу-
ждается и дорабатывается, а после будет передан в Правительст-
во РФ на утверждение. Подписание документа ожидается в де-
кабре 2024 года.

Достижения воронежских производителей 
одежды и аксессуаров оценили 
на международной выставке

Четыре воронежских предприятия — ООО «ТД «Мерселис», 
ООО «Сарта», ИП Медведев О. В. (бренд «BARBARA’SS») и ИП 
Шапкин В. М. (бренд «Vladimir Shapkin») — презентовали свою 
продукцию на международной выставке Central Asia Fashion, ко-
торая проходила в Алматы с 18 по 20 августа. Мероприятие собра-
ло сотни участников и тысячи посетителей. Интернациональные 
бренды представили свои коллекции профессиональным цени-
телям, а байеры имели возможность заказать и получить инфор-
мацию о новых тенденциях и современных трендах.

На коллективном стенде региона, организованном Центром 
поддержки экспорта Воронежской области, было продемонстри-
ровано более 300 моделей платьев и костюмов, произведенных 
по оригинальным лекалам, а также авторские сумки и рюкза-
ки из кожи.

Во время работы стенда также прошли показы основных се-
зонных коллекций, и состоялась серия деловых переговоров, на-
целенных на сотрудничество с иностранными оптовыми покупа-
телями и заключение экспортных контрактов.

Коллективная экспозиция была реализована под эгидой Цен-
тра поддержки экспорта области и в рамках реализации нацио-
нальных проектов. 



Ïðîìûøëåííûå âåñòè   4 (217)  àâãóñò-ñåíòÿáðü 2024 5

155 лет — возраст созидания 
и активной работы

2024 год – юбилейный год для одного из 
старейших заводов Воронежской 
области — Борисоглебского Ордена 
Трудового Красного Знамени заво-
да химического машиностроения. В 
преддверии праздничных меропри-
ятий корреспондент «Промышлен-
ных вестей» побеседовал с гене-
ральным директором предприятия 
Олегом Илясовым.

авод отмечает 155 лет со 
дня образования. На кар-
те нашей страны, пожа-

луй, не так много заводов, чья исто-
рия берет начало в дореволюционной 
эпохе. Непростой путь прошел завод, 
но во все времена Борхиммаш, его за-
мечательный трудовой коллектив вы-
держивали труднейшие жизненные эк-
замены и выходили победителями, — 
начал разговор Олег Александрович. 

Предприятию есть, чем гордиться. 
С середины девяностых годов, завод 
является одним из ведущих в России 
производителей аппаратов воздуш-
ного охлаждения, способных выдер-
живать высокое давление. Техниче-
скими специалистами завода спро-
ектирована и запущена в серийное 
производство линейка блочно- мо-
дульных аппаратов воздушного ох-
лаждения типа «Айсберг» с оцин-
кованной металлоконструкцией, со 
сварной камерой на условное давле-
ние 32 МПА, аналогов, которого нет 
в России. В рамках проекта «Сахалин 
2» спроектирован и запущен в произ-
водство уникальный аппарат воздуш-
ного охлаждения с длиной теплооб-
менных труб до 16 метров из нержа-
веющей стали. 

— Сегодня, в условиях постоянно 
растущего внешнего давления на рос-
сийскую экономику особую значи-
мость приобретает реализация дей-
ствующей на заводе программы про-
изводства импортозамещающей про-

дукции. В настоящее время для ох-
лаждения различных продуктов воз-
духом на предприятиях нефтегазо-
вой отрасли применяются аппараты 
воздушного охлаждения двух типов 
вытяжной и нагнетательный. Наши 
специалисты предложили принци-
пиально новое решение комбиниро-
ванные аппараты воздушного охла-
ждения. Это особенно важно в связи 
с тем, что в России сегодня активно 
развивается рынок СПГ, а собствен-
ных технологий у нас в стране пока 
нет, — продолжает генеральный ди-
ректор.

Производство аппаратов воздуш-
ного охлаждения требует примене-
ния высокотехнологичного оборудо-
вания. Поэтому техническая перео-
снащенность производства одно из 
приоритетных направлений проводи-
мой на заводе технической политики. 

— Токарно-фрезерные обрабаты-
вающие центры, сварочные комплек-
сы под слоем флюса, автоматическая 
линия для изготовления вентилято-
ров методом ротационной вытяжки, 
линия по производству экструдиро-
ванного оребрения труб. Внедряем 
самые последние разработки в этом 
направлении, что позволяет заводу 
подняться на одну ступень с мировы-
ми лидерами в производстве тепло-
обменного и емкостного оборудова-
ния. В этом году подготовлена пло-
щадка для монтажа приобретенного 
новейшего, современного лазерно-
го оборудования, для высокоточно-
го раскроя листового проката, — по-
ясняет Олег Александрович. 

Только там, где работают профес-
сиональные, квалифицированные ка-

дры возможно технологическое ли-
дерство, считают на предприятии. 

— Наши технические специали-
сты подтверждают свой професси-
ональный уровень, принимая учас-
тие в конкурсах различного уровня. 
Молодой инженер, начальник бюро 
проектирования отдела перспектив-

ного развития Разин Вадим Алек-
сандрович не только стал победите-
лем Областного конкурса, но и полу-
чил Диплом Лауреата Всероссийско-
го конкурса «Инженер года» по вер-
сии «Профессиональные инженеры 
в номинации «Машиностроение». А 
проект «Система наружной промыв-
ки для аппаратов воздушного охла-
ждения», не имеющая отечественных 
аналогов стала не только Лауреатом 
смотра конкурса «Воронежское ка-
чество», но и получила Диплом Но-
винка 2024, — делится достижения-
ми Олег Илясов.

Гордость завода — трудовые ди-
настии. Сегодня на заводе трудят-
ся представители 12 семейных ди-
настий разного профиля: электро- 
сварщики, слесари металлоконструк-
ций, технологи, конструкторы. Об-
щий стаж династий 1118лет. К юби-
лею сотрудники завода разработали 
специальную награду для заслужен-
ных трудовых династий.

Меняется социальный облик за-
вода, предприятие активно участву-
ет в социальной жизни города, про-
должая оставаться крупным работо-
дателем с высокой социальной ответ-
ственностью.

155 лет — это возраст созидания и 
активной работы. Завод прочно сто-
ит на ногах. У него обширные планы 
и хорошие перспективы.

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Весной 1868 года Борисоглебское 
уездное земство получило концессию 
Министерства путей сообщения на стро-
ительство железнодорожной линии Гря-
зи— Борисоглебск длиной 199 вёрст, ко-
торую украшала и придавала ей силу вы-
сочайшего закона собственноручная ре-
золюция царя Александра II «Быть по 
сему». Министр путей сообщения Рос-
сии Павел Петрович Мельников подпи-
сал проект строительства в Борисоглебс-
ке Железнодорожных мастерских. 

В 1869 году состоялось торжествен-
ное открытие железной дороги, а вме-
сте с ней начало функционировать де-
по, где были организованы мастерские 
для ремонта подвижного состава. В 1930 
году решением Народного коммисариа-
та путей сообщения Борисоглебские же-
лезнодорожные мастерские были пре-
образованы в паровоза- вагоноремон-
тный завод.

Новая страница в истории завода свя-
зана с бурным развитием химической и 
топливной промышленности в стране. В 
1965 году завод из ремонтного предпри-
ятия превращается в машиностроитель-
ное. Стремительно расширяется геогра-
фия поставок выпускаемой продукции. 
Оборудование с маркой Борисоглебско-
го завода можно встретить на предпри-
ятиях Венгрии и Чехословакии, Болга-
рии и Польши, ГДР и Кубы, Объединен-
ной Арабской Республики, Индии, Тур-
ции и Ирана. 

В 1981 году в условиях действующего 
эмбарго на поставку американским ком-
паниями в СССР электронного и нефте-
газового оборудования, который должен 
был воспрепятствовать строительству 
советского газопровода «Уренгой —По-
мары-Ужгород» завод одним из первых 
В Союзе освоил изготовление импорто-
замещающей продукции. А в 1983 году 
поставил более 150 аппаратов 2АВГ-75. 
Торжественное открытие крупнейшего 
в СССР магистрального газопровода и 
запуск прокачки газа состоялись в 1984 
году В этом, юбилейном для завода го-
ду, исполнилось 40 лет с момента ввода 
в эксплуатацию первых АВО производ-
ства «Борхиммаш»

И сегодня, в свои 155 лет, АО «Бор-
химмаш» не перестает удивлять откры-
тостью, готовностью к инновациям и 
масштабным проектам.



З-



Ïðîìûøëåííûå âåñòè  ¹ 4 (217)  àâãóñò-ñåíòÿáðü 2024 ã.6

C

Финансово-промышленная компания 
«Космос-Нефть-Газ» - уникаль-
ное предприятие, специализиру-
ющиеся на производстве совре-
менного инновационного обору-
дования для добычи, транспорти-
ровки и переработки нефти и газа 
– в сентябре 2024 отмечает юби-
лей – 30 лет со дня основания. С 
момента своего образования и по 
сегодняшний день компания вно-
сила и продолжает вносить весо-
мый вклад в развитие нефтяной, 
газовой и химической отраслей 
промышленности России. 

егодня производствен-
ные мощности предпри-
ятия обеспечивают по-
требности в высокока-

чественной импортозамещающей 
продукции крупных заказчиков, та-
ких как Газпром, Лукойл, Новатэк, 
Роснефть, Сибур и др. Сотрудниче-
ство с крупными заказчиками фе-
дерального уровня свидетельствует 
о востребованности и высокой сте-
пени удовлетворенности продук-
цией предприятия, поставляемой 
для нужд госкорпораций. 

Основатели компании прези-
дент ФПК «Космос-Нефть-Газ» 
Лачугин Иван Георгиевич и гене-
ральный директор Шевцов Алек-
сандр Петрович являются ее ли-
дерами и бессменными руководи-
телями. Огромная работоспособ-
ность, профессионализм, незауряд-
ные организаторские способности 
руководителей помогли предпри-
ятию занять лидирующие позиции 
в отрасли.

Одним из приоритетных на-
правлений научно-производствен-
ной деятельности компании явля-
ется разработка и внедрение блоч-
но-модульного оборудования об-
вязки скважин полной заводской 
готовности для месторождений 
Крайнего Севера, арктического 
шельфа и морских платформ. Ком-
пания «Космос-Нефть-Газ» выпу-
скает более 300 видов продукции, 
каждый из которых имеет моди-
фикации, соответствующие усло-
виям эксплуатации на конкретном 
объекте. 

Компания активно инвестиру-
ет в модернизацию производст-
ва, НИОКР, освоение новых видов 

продукции. Это позволяет ей посто-
янно выходить на новые сегменты 
рынка производителей технологи-
ческого оборудования для добычи и 
переработки нефти и газа. С момен-
та основания и по настоящее время 
предприятием освоено производст-
во более 150 высокотехнологичных 
импортозамещающих изделий для 
нужд компаний ТЭК. Ежегодно вы-
полняется более 20 НИОКР по со-
зданию и выпуску новой продукции. 

За время своего существования 
компания превратилась в крупный 
промышленный и инновационный 
центр. Сегодня в группу компаний 
входят подразделения, каждое из 
которых отвечает самым современ-
ным критериям организации и ве-
дения производства.

Научно технический центр вы-
полняет научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские работы 
по созданию изделий, причем, раз-
работка ведется как по техническим 
заданиям заказчика, так и по собст-
венным исследованиям. Проекты, 
созданные специалистами НТЦ, 
уникальны и защищены патентами 
РФ. Производственный комплекс 
осуществляет выпуск оборудова-
ния на основе документации науч-
но-технического центра. Производ-
ственный комплекс оснащен пере-
довым оборудованием российских 
и зарубежных фирм, которое позво-
ляет осуществлять весь спектр ме-
ханообрабатывающих работ и, тем 
самым, повышать качество изготов-
ляемой продукции. Нефтехимпро-
ект «Космос-Нефть-Газ» специа-
лизируется на комплексном про-

ектировании производств и объ-
ектов химической, нефтехимиче-
ской, газонефтеперерабатываю-
щей промышленности. Проекти-
рование ведется с использованием 
всех необходимых технологических 
средств, расчетных и графических 
программ. Сервисная компания вы-
полняет полный комплекс подгото-
вительных и пусконаладочных ра-
бот по вводу в эксплуатацию и даль-
нейшему сервисному обслужива-
нию технологического оборудова-
ния на сухопутных и морских объ-
ектах добычи, переработки и тран-
спортировки нефти и газа.

Новое направление — произ-
водство и строительство цифровых 
электроподстанций «под ключ» ре-
ализует ООО «КНГ-Энерго». Ком-
пания специализируется на строи-
тельстве подстанций различной 
мощности до 110 кВ на базе блоч-
но-модульных решений собствен-
ного производства до 110 кВ. Бла-
годаря использованию блочно-мо-
дульных конструкций полной за-
водской готовности и проведению 
пусконаладочных работ непосред-
ственно на объектах, сроки стро-
ительства подстанций занимают 
не более 6 месяцев. При этом сто-
имость создания таких подстан-
ций значительно ниже, чем на ба-
зе открытых распределительных 
устройств. Компания реализовала 
проекты по производству и строи-
тельству подстанций на базе блоч-
но-модульных решений для ПАО 
«Северсталь» (класс напряжения 
110/6 кВ) и ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель» (класс напряжения 
35/6 кВ).

Все оборудование, производи-
мое ФПК «Космос-Нефть-Газ», 
сертифицировано и разрабатыва-
ется в строгом соответствии с тех-
ническими заданиями заказчиков, 
проходит полный цикл испытаний 
и имеет разрешения Федеральной 
службы по экологическому, тех-
нологическому и атомному надзо-
ру РФ. 

ФПК «Космос-Нефть-Газ» яв-
ляется инициатором целого ряда 
перспективных проектов, реализа-
ция которых в партнерстве с орга-
нами государственной власти и ин-

ститутами развития позволяет ре-
гиону позиционировать себя в чи-
сле передовых по уровню инвести-
ционного и научно-технического 
потенциала. С использованием кла-
стерного подхода и устойчивых ко-
операционных связей предприятий 
региона производится импортоза-
мещающее оборудование для не-
фтегазовой промышленности. 

Так, в 2009 году был создан Кла-
стер производителей нефтегазово-
го и химического оборудования Во-
ронежской области, базовой орга-
низацией которого является ФПК 
«Космос-Нефть-Газ». В кластер 
входят 19 предприятий. Произво-
дится оборудование для добычи, 
транспортировки, переработки не-
фти и газа, большая часть данного 
оборудования является импорто-
замещающим. В настоящее время 
кластер способен реализовать весь 
цикл производства технологическо-
го оборудования – от проектно-из-
ыскательских и опытно-конструк-
торских разработок до изготовле-
ния, поставки и сервисного обслу-
живания. Кластер Воронежской об-
ласти первым в России был вклю-
чен в Реестр промышленных кла-
стеров Российской Федерации, со-
ответствующий приказ подписал 
Министр промышленности торгов-
ли Денис Мантуров в мае 2016 года. 
Кроме того, в целях развития реги-
ональной инновационной системы 
Воронежской области был создан 
технопарк «Космос-Нефть-Газ».

Компания неоднократно ста-
новилось победителем различных 
федеральных и региональных кон-
курсов:

• лауреат Международного 
конкурса научных, научно-техни-
ческих и инновационных разрабо-
ток, направленных на развитие и ос-
воение Арктики и континентально-
го шельфа, проводимого Министер-
ством энергетики РФ, за создание 
станций управления для морских 
платформ;

• номинант Национальной пре-
мии в области импортозамещения 
«Приоритет» в номинации «Нефте-
газовая промышленность» за авто-
матизированные станции управле-
ния фонтанными арматурами;

• лауреат Конкурса научных, 
научно-технических и инноваци-
онных разработок, направленных 

на развитие топливно-энергетиче-
ской и добывающей отрасли, прово-
димого Министерством энергети-
ки РФ, за создание модуля автома-
тизированной технологической об-
вязки скважин с концентрическими 
лифтовыми колоннами и автоном-
ным источником питания;

• лауреат конкурса «Лучшее 
промышленное предприятие Во-
ронежской области».

Главным капиталом компа-
нии являются люди – команда 
профессионалов, способных реа-
лизовать потенциал предприятия 
и решить поставленные задачи. В 
ее коллективе — более 1200 чело-
век: это высококвалифицирован-
ные кадры, за плечами которых 
многолетний опыт работы и моло-
дые энергичные специалисты. Все 
сотрудники, занятые разработкой 
новых изделий, имеют высшее об-
разование. В штате компании ра-
ботают доктора и кандидаты на-
ук, многие из них являются чле-
нами-корреспондентами Между-
народной инженерной академии, 
Российской инженерной и тех-
нологической академий. Совре-
менное производство невозмож-
но без новых научных разработок, 
это направление в компании яв-
ляется приоритетным, что пред-
полагает возможности для разви-
тия специалистов предприятия. В 
связи с этим работники предпри-
ятия постоянно проходят курсы 
повышения квалификации и ста-
жировки с целью ознакомления с 
передовым опытом по созданию 
изделий для нефтегазового ком-
плекса. 

Сегодня ООО ФПК «Космос-
Нефть-Газ» — это современное, 
сильное и перспективное предпри-
ятие, которое по праву может гор-
диться реализованными проектами, 
достижениями и собственными ин-
новациями. Огромный опыт и по-
нимание перспектив, уникальная 
технологическая база и высококва-
лифицированные кадры позволяют 
компании устойчиво развиваться и 
с уверенностью смотреть в будущее 
и решать задачи любой сложности, 
создавая «под ключ» целые произ-
водства — от стадии проектирова-
ния до реального воплощения.

 

От инновационных разработок 
до внедрения в производство
Финансово-промышленной компании «Космос-Нефть-Газ» исполняется 30 лет 
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Подведены итоги ежегодного областного кон-
курса «Лучшее промышленное предпри-
ятие Воронежской области». Для этого 
в региональном министерстве промыш-
ленности и транспорта состоялось за-
седание конкурсной комиссии, в состав 
которой вошли представители исполни-
тельных органов власти Воронежской 
области и региональных общественных 
организаций. В этом году участниками 
конкурса стали 38 успешных промыш-
ленных предприятий региона! 

Воронежский тепловозоремон-
тный завод (ВТРЗ), входя-
щий в состав АО «Желдор-
реммаш», активно наращи-
вает производственную базу 
и выполняет программу по 
освоению новых видов ре-
монта, что значительно рас-
ширяет возможности пред-
приятия и способствует его 
планомерному развитию. За 
последнее время успешно 
реализованы два важных 
проекта, которые в том чи-
сле подчеркивают высокий 
уровень компетенций со-
трудников завода.

онкурсная комиссия определя-
ла лучшие предприятия по ито-
гам темпов роста объемов реа-

лизованной продукции, производитель-
ности труда, уровня налоговых плате-
жей и среднемесячной зарплаты сотруд-

ников. По результатам совещания опре-
делены победители и лауреаты конкур-
са в семи номинациях. Торжественное 
награждение победителей и лауреатов 
конкурса состоится на предстоящем Во-
ронежском промышленном форуме, ко-
торый пройдет с 11 по 12 сентября в ин-
дустриальном парке «Перспектива».

Ежегодный областной конкурс 
проводится почти 20 лет, с 2005 го-
да, и призван выявлять лучшие пред-
приятия промышленного комплек-
са, пропагандировать достижения и 
опыт лучших предприятий в решении 
производственных и социальных во-
просов, формировать благоприятный 
имидж промышленности области, а 
также привлекать внимание инвесто-
ров к промышленным предприятиям 
области.

В основной номинации по группам 
предприятий в соответствии с отрасле-
вой принадлежностью победили:

Лискинский завод «Спецжелезобе-
тон» — филиал ОА «БЭТ»; 

ООО «ЭкоНива Молоко Воронеж»;
АО «Воронежсинтезкаучук»;
ООО «РТК-ПЛАСТ»; 
АО «Орбита»; 
ООО «Некст Трейд»;
ООО «Воронежский трансформа-

тор»; 
АО «ВЗПП-С»; 
МУП «Теплосеть» г. Россошь; 
Филиал ПАО «Россети Центр» — 

«Воронежэнерго». 
Поздравляем победителей конкурса и 

благодарим все предприятия за участие.
Напомним, что целью конкурса яв-

ляется содействие устойчивому разви-

тию промышленного комплекса Воро-
нежской области в рамках реализации 
кластерной политики в промышленном 
секторе экономики региона. Его органи-
затором выступает министерство про-
мышленности и транспорта Воронеж-
ской области, а оперативную, инфор-
мационную и методическую поддержку 
конкурса осуществляет региональный 
Союз промышленников и предприни-
мателей. 

Анатолий ФЕДОРОВ 

очу отметить, 
что  Воронеж-
ский тепловозо-
ремонтный за-
вод в настоящий 
момент живет не 
текущим днем, а 
ведет активную 
работу с при-
целом на буду-
щее, – отметил 
директор ВТРЗ 
Виталий Шин-

каренко. – Предприятие в ре-
жиме интенсивных производ-
ственных нагрузок реализует 
ряд важных мероприятий и 
планомерно осваивает новые 
виды ремонтов узлов тягово-
го подвижного состава. Стре-
мимся к расширению произ-
водственной номенклатуры и 
разработка новой продукции 
– один из ключевых фокусов 
внимания для дальнейшего 
развития завода.

ОСВОЕНИЕ СРЕДНЕГО 
РЕМОНТА ТЯГОВЫХ 
АГРЕГАТОВ А723МУ2

ВТРЗ освоил средний 
ремонт тяговых агрегатов 
А723МУ2 для тепловозов се-
рии 2ТЭ116УД. Узел в насто-
ящее время снят с производ-
ства. Это достижение не толь-
ко расширяет производствен-
ные возможности завода, но 
и поддерживает программу 

импортозамещения. В про-
цессе работы над проектом 
работники ВТРЗ активно со-
трудничали со специалиста-
ми профильных российских 
компаний в части разработок 
необходимой документации и 
реализации технического ре-
шения.

Тяговый агрегат А723МУ2 
имеет конструкционные осо-
бенности, которые требуют 
его модернизации. В частно-
сти, шов, соединяющий две 
части корпуса, со временем 
становится менее прочным и 
устойчивым к нагрузкам, что 
приводит к образованию ми-
кротрещин, последующему 
выходу из строя оборудова-
ния и , как следствие, невоз-
можности эксплуатации ло-
комотива. В результате при-
нято решение заменить свар-
ную  втулку на новую, литую 
от российского производите-
ля тяговых двигателей и ге-
нераторов.

В процессе освоения был 
разработан полный пакет 
конструкторской докумен-
тации, что свидетельствует 
о высоком уровне инженер-
ных компетенций сотрудни-
ков ВТРЗ и партнерских ор-
ганизаций. Кроме того, уда-
лось импортозаместить до 
98% всех мелких деталей аг-
регата, что подчеркивает при-
верженность завода к отече-
ственным стандартам.

По итогам работы меж-
ведомственной комиссии 
(МВК), состоящей из пред-
ставителей завода и заказчи-
ка (ОАО «РЖД»), предприя-
тию определена установочная 
партия в  количестве 40 тяго-
вых агрегатов. После ВТРЗ 
перейдет к серийному ремон-
ту данной продукции.

КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ 
ВЫПРЯМИТЕЛЬНОЙ 
УСТАНОВКИ 

Другим значимым проек-
том стал капитальный ремонт 
выпрямительной установки 
В-ТППДРЭ-6,3к-1к/0,2к-3к-
01У2 для локомотивов серии 
ТЭП70БС. Заводу была опре-
делена установочная партия 
в количестве 40 единиц про-
дукции для подтверждения 
соблюдения технологии и го-
товности к серийному произ-
водству.

Специалисты ВТРЗ под-
готовили необходимую тех-
нологическую документа-
цию, скорректировали про-
изводственные потоки и от-
работали технологию ремон-
та. Проведенные предвари-
тельные и приемочные ис-
пытания подтвердили успеш-
ность освоения данного на-
правления.

– Капре-
монт выпря-
м и т е л ь н о й 
установки – 
важное зве-
но нашей ра-
боты. Завод 
у ж е  и м е л 

опыт ремонта выпрямителей, 
однако теперь способен вы-
полнять более сложные рабо-
ты без необходимости замены 
агрегата на новый, — подчер-
кивает заместитель директора 
завода по технологиям Нико-
лай Маврин.

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ

В текущем году ВТРЗ пла-
нирует дополнительно осво-
ить ремонт турбокомпрессо-
ров типа ТК35В-38 и тяго-
вого синхронного агрегата 
АТ2С для локомотивов серии 
ТЭП70БС. Это позволит зна-
чительно расширить продук-

товый портфель ремонтных 
работ предприятия.

ВТРЗ также работает над 
модернизацией мощностей. В 
рамках инвестиционной про-
граммы на заводе до конца го-
да дополнительно должно по-
ступить более двух десятков 
единиц нового оборудования, 
в том числе установка для ди-
намической формовки кол-
лекторов тяговых электродви-
гателей, полуавтомат для сня-
тия фасок на зубьях шестерен, 
окрасочно-сушильная камера, 
деаэратор.

Воронежский тепловозоре-
монтный завод демонстриру-
ет высокие результаты в осво-
ении ремонта и модернизации 
оборудования, что подтвер-
ждает его стремление к по-
стоянному развитию и улуч-
шению качества предоставля-
емых услуг.

 


K

«Лучшее промышленное предприятие 
Воронежской области – 2024»

Расширяя границы: 
ВТРЗ инвестирует в будущее

Х-
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Акционерное общество «Теплохим» — молодое и 
быстро растущее предприятие, ему еще 
нет и двадцати лет. Сейчас его динамич-
ному развитию могут позавидовать мно-
гие производственники, но в 2006 году 
— в год создания завода — сегодняш-
ние результаты казались лишь далеки-
ми вершинами. Но они уже покорены, и 
все планы заводчан устремлены к новым 
более высоким рубежам.

ТАМ, ГДЕ ЛЕС ШУМЕЛ

АО «Теплохим» начинало свою дея-
тельность всего с одного цеха по произ-
водству оребренной трубы, построенно-
го на окраине Борисоглебска. Это было 
время надежд, полное решимости и эн-
тузиазма. За пройденные восемнадцать 
лет можно с уверенностью сказать, завод 
по изготовлению оборудования для хи-
мической, нефтегазоперерабатывающей 
и энергетической отраслей промышлен-
ности построен и успешно функциони-
рует. На данный момент производствен-
ные мощности предприятия составляют 
9 127,7 кв. м и способны обеспечить пол-
ный цикл изготовления теплообменного 
оборудования. В конце 2023 года достро-
ен и введен в эксплуатацию цех №5 об-
щей площадью 1 440 кв. м., открыта новая 
проходная завода. Численность сотрудни-
ков предприятия составляет более 450-ти 
человек. Продукция завода успешно эк-
сплуатируется на объектах крупнейших 
компаний, таких как ПАО «НОВАТЭК», 
ПАО «ГАЗПРОМ», ПАО «ЛУКОЙЛ», 
ПАО «НК «РОСНЕФТЬ», ПАО «СИ-
БУР ХОЛДИНГ».

Успешность предприятия красноречи-
вее всего отражают экономические пока-
затели, которые говорят, что объем реа-
лизации продукции в 2023 году вырос на 
11,5%, рост среднесписочной численности 
составил 9,2%, среднемесячная заработ-
ная плата — увеличилась на 40,3%, а объ-
ем инвестиций в основной капитал — на 
174% в сравнении с годом ранее. И еже-
годно обороты завода растут.

У КАЖДОГО ВРЕМЕНИ 
СВОИ ВЫЗОВЫ

Именно так считает генеральный ди-
ректор предприятия Владимир Коломиец.

— Нам пришлось жить во времена 
СВО. Страна столкнулась с небывалым 
давлением. Промышленность была выну-
ждена приспосабливаться к новым усло-
виям. На поверку вышло, что некоторые 
минусы, организованные недружествен-
ными странами, превратились в плюсы. 
Так, для нас, как для производителей не-
фтегазового оборудования, увеличил-
ся спрос на нашу продукцию, мы смогли 
расширить рынки сбыта. В стране в це-
лом сделан крен на отечественного произ-
водителя, — рассказывает Владимир Вя-
чеславович.

Появились и государственные меры 
поддержки предприятиям реального сек-
тора экономики. Так, АО «Теплохим» при 
содействии Регионального фонда развития 
промышленности реализует проект техни-
ческого перевооружения участка по меха-
нической обработке. В 2023 году введен 
в эксплуатацию обрабатывающий центр 
KAFO ВМС-4122 и комплекс лазерной 

резки с кабинетной защитой и сменными 
столами.

По мнению Владимира Коломийца, у 
СВО есть и другая сторона воздействия на 
производственный сектор.

— Знаете, как говорят: сложные вре-
мена рождают сильных людей, — продол-
жает Владимир Вячеславович. — Сейчас 
все мы учимся быть стойкими, адаптиро-
ваться к новым условиям и в этих обсто-
ятельствах находить в себе ресурсы для 
преодоления трудностей. И на нашем за-
воде мы видим, насколько сплотился наш 
коллектив, каждый стал частью единого 
процесса. И это не может не радовать. В 
условиях современных вызовов особенно 
важно, чтобы каждый из нас осознал зна-
чимость единства и сплоченности. Вре-
мя, в которое мы живем, требует от нас 
не только личной ответственности, но и 
коллективной силы. 

Такой подход дает хорошие производ-
ственные результаты. Так За первые 6 
месяцев 2024 года выручка предприятия 
уже достигла почти 2 млрд, по итогу года 
планируется достичь показателя в 3 мл-
рд. Значительно увеличилась прибыль, а 
соответственно и налоговые отчисления. 
Все это дает возможности для дальней-
шего развития завода, расширения произ-
водственных мощностей, пополнения пар-
ка станочного оборудования, увеличения 
числа рабочих мест. В текущий период на 
предприятии приступили к мероприяти-
ям по благоустройству территории, озеле-
нению и устройству мест отдыха для за-
водчан. В планах строительство шестого 
цеха и оснащение его высокотехнологич-
ным оборудованием.

— На нашем предприятии не делают се-
рийную продукцию. Мы изготавливаем обо-
рудование под заказ. И здесь без командной 
работы не обойтись, — вступает в разговор 
начальник производства Михаил Тарасов. 
— На заводе работает молодая перспектив-
ная команда, которой под силу самые слож-
ные и амбициозные проекты. Я тружусь на 
предприятии не так давно, но вижу вдум-
чивый подход в рассмотрении проблем, как 
глобальных, так и, казалось бы на первый 
взгляд, незначительных. Никто не отмахи-
вается, все работают на перспективу. О лю-
дях здесь заботятся, зарплату индексируют 
несколько раз в год.

ЕДИНСТВО И ВЗАИМОПОМОЩЬ — 
ЧАСТЬ КОРПОРАТИВНОЙ КУЛЬТУРЫ

Системный подход в работе на любом 
уровне и направлении деятельности чувст-
вуется в АО «Теплохим» на каждом шагу. 
Практически с начала проведения спецопе-
рации на предприятии формируется ежеме-
сячный бюджет для поддержки участников 
СВО. «Теплохим» сотрудничает и с местными 
объединениями, изготавливающими специ-
альные продукты питания, маскировочные се-
ти, окопные свечи для бойцов. Адресно здесь 
помогают сотрудникам завода, которые сей-
час находятся на линии соприкосновения. С 
октября 2023 года на предприятии действует 
участок для плетения маскировочных сетей. 
Кроме того, силами сотрудников завода изго-
тавливаются маскировочные пончо, сухие ар-
мейские души. Так на сегодняшний день за-
водчанами изготовлено и передано бойцам 3 
800 кв. м маскировочных сетей, 29 пончо, бо-
лее 5000 комплектов армейского душа. В мар-
те 2024 года за активную гражданскую пози-
цию и помощь бойцам СВО коллектив АО 
«Теплохим» награжден Благодарственным 
письмом полномочного представителя Пре-
зидента Российской Федерации в Централь-
ном Федеральном округе Игоря Щеголева.

АО «Теплохим» стал настоящим центром 
объединения усилий: здесь активно участву-
ют в помощи участникам СВО, принимают 
участие в благотворительных акциях окру-
га, поддерживают детские спортивные объе-
динения, помогают в восстановлении храма 
святых Бориса и Глеба. И важно, что каждый 
из сотрудников готов откликнуться на зов о 
помощи, внести свой вклад в общее дело. На 
этом предприятии единство, взаимопомощь 
уже стали частью корпоративной культуры.

В завершении нашей встречи генераль-
ный директор сказал следующее:

— Мы не просто коллектив — мы семья, 
которая готова поддержать друг друга в лю-
бое время. И это единство — наша главная си-
ла. Важно помнить, что успех завода зависит 
не только от производственных показателей, 
но и от того, как мы относимся друг к другу, 
как поддерживаем друг друга в трудные мо-
менты и действуем единым слаженным орга-
низмом, — подытожил Владимир Коломиец.

Ирина ПОЛУЭКТОВА 

АО «Теплохим»: 
главная сила – в единстве
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  ИНФОРМАЦИЯ  

«Воронежский Трансформатор»: 
спрос стабильно растет

Завод «Воронежский Трансформатор» в августе отгрузил оче-
редную партию мобильных трансформаторов для железных дорог.

— Эти машины предназначены для эксплуатации в составе мо-
бильных подстанций, что делает их незаменимыми в современ-
ном энергетическом обеспечении, — отметили на предприятии. 

Воронежский завод — настоящий флагман по производству 
мобильных трансформаторов для автомобильных и железнодо-
рожных платформ. 

— Благодаря специфике данного исполнения оборудования, 
спрос со стороны заказчиков стабильно растет, — подчеркнули 
на предприятии.

Ранее, в июне, завод отгрузил первые тяговые трансформаторы 
для нового электропоезда «Уральских локомотивов».

Компания ИНТЕХРОС: 
организация обучения операторов

АО МГК «ИНТЕХРОС» активно проводит обучение операто-
ров по управлению техникой РОИН. За 2 года, на протяжении ко-
торых обучающие семинары проводятся на регулярной основе, их 
посетило более 150 операторов со всей России. 

— Наша программа обучения постоянно совершенствуется, что 
позволяет нам обеспечивать высокое качество подготовки специ-
алистов, — отметили на предприятии. 

Стоит отметить, что каждый год на ИНТЕХРОС внедряют 
новые методики и технологии, делая процесс обучения более эф-
фективным и доступным. Участники программы получают теоре-
тические знания и практические навыки благодаря симулятору и 
работе с реальными роботами. По окончании обучения специали-
сты получают удостоверение государственного образца. 

— Мы очень тщательно подходит к процессу обучения. Нам 
важно, подготовить операторов, которые смогут эффективно ис-
пользовать технологии РОИН для оптимизации производствен-
ных процессов на своих предприятиях.

Напомним, «ИНТЕХРОС» является разработчиком и про-
изводителем спецтехники на различных носителях и оборудова-
ния под торговой маркой «РОИН», предназначенных для выпол-
нения широкого спектра разноплановых работ, в том числе для 
обслуживания и ремонта объектов различной инфраструктуры.

«Рудгормаш»: импортозамещение в действии
2023 год показал, что заводчане вышли на новые производ-

ственные мощности, изготовив 31 буровой станок. В текущем 
году в продуктовой линейке появились новые типы оборудо-
вания: модернизированный самоходный вагон 10ВС-15, а так-
же симбиоз электрического бурового станка среднего класса 
СБШ-250МНА-32 и передвижной дизель-генераторной уста-
новки, которая обеспечивает необходимое питание для бурово-
го станка не только для его перегона, но и для всех процессов 
бурения, что является гораздо более экономичной альтернати-
вой дизельным станкам данного класса.

— Мы успешно завершили процесс адаптации и переориента-
ции своего производства на импортозамещение еще два года на-
зад, — говорит руководитель службы продаж компании «Рудгор-
маш» Владислав Ермолов. — Теперь выпускаемая нашим заводом 
техника почти на 100% состоит из российских комплектующих и 
запасных частей. Это позволяет нам ставить амбициозные планы 
на ближайшую пятилетку — ежегодно увеличивать объемы про-
изводства продукции как минимум на 15-20%.

В процессе освоения импортозамещения на «Рудгормаше» 
успешно проведены опытно-промышленные испытания бурово-
го станка нового типа. В производство уже размещено 9 единиц 
этого оборудования, а в 2025-м на заводе планируют выпустить 
не менее 15 единиц такой продукции.

Средний размер пенсий в регионе вырос на 7,4%
Численность пенсионеров, состоящих на учете в воронежском 

отделении Социального фонда России (СФР) на начало второго 
полугодия 2024 года, составляет 696,1 тыс. Работающих пенсио-
неров в Воронежской области — 118 тысяч. По сведениям реги-
онального отделения СФР, средний размер пенсий в области со-
ставил 19451,7 рубля. Он подрос за год на 7,4%.

Социальный фонд также назвал средние размеры разных 
видов пенсий в регионе:

• у работающих пенсионеров — 15819,3 рубля. За год сум-
ма выросла на 10,9%;

• у неработающих пенсионеров — 20200,6 рубля. За год 
сумма выросла на 6,9%;

• пенсия по старости — 20804,5 рубля;
• пенсия по инвалидности — 12036,1 рубля;
• пенсия по случаю потери кормильца — 15010,8 рубля.

Депутаты облдумы 
на производстве НИИЭТ

П

НИИ электронной техники принял деле-
гацию во главе с председателем 
Воронежской областной думы 
Владимиром Нетесовым. Гости 
ознакомились с производствен-
ными мощностями АО «НИИЭТ», 
включая кристальное и сбороч-
ное производство, испытатель-
ный центр, а также узнали о но-
вом направлении деятельности 
института — сборочным произ-
водством микросхем и полупро-
водниковых приборов в пластик.

лан создания собствен-
ной производственной 
площадки по корпуси-

рованию микросхем в пластик 
возник в 2022 году ввиду высо-
кого спроса на разработанные ин-
ститутом 32-разрядные микро-
контроллеры, которые применя-
ются в приборах индивидуально-
го учета электроэнергии. В августе 
2023 года был дан старт проекту 
с применением заемных средств 
ФРП, было приобретено необ-
ходимое оборудование, проведе-
ны строительные работы, а уже в 
августе этого года выйдет первая 
партия продукции собственного 
производства.

— Разработанные в рамках по-
становления 1252 Правительства 
РФ ультранизкопотребляющие 
микроконтроллеры обеспечат 
отечественной элементной базой 
счетчики электроэнергии, кото-
рые должны стоять в каждом до-
ме. Надеемся, что с учетом нашей 
готовности к производству специ-
ализированного микроконтрол-
лера, мы завоюем значительную 
часть рынка. Конкурентов много 
— сейчас все готовы разрабаты-

вать микроконтроллеры, потому 
что понимают, как это выгодно и 
востребовано. По большому сче-
ту мы уже провели определенную 
работу— у нас уже есть достаточ-
но крупные потребители с заказа-
ми от нескольких тысяч до милли-
онов изделий в год, — отметил ге-
неральный директор АО «НИИ-
ЭТ» Павел Куцько в ходе экскур-
сии по производству.

По его словам, введение собст-
венных мощностей по корпусиро-
ванию в пластик позволит кратно 
снизить цену (до 50 раз на неко-
торые изделия), что обеспечит 
стабильный спрос и возможность 
производства массовой граждан-
ской продукции. Отвечая на во-
прос Владимира Нетесова о воз-
можности конкурировать с зару-
бежными заводами по функцио-
налу и цене, Павел Куцько под-
черкнул, что текущая конъюнкту-
ра уже сопоставима с китайскими 
коллегами.

— Если учитывать корпусиро-
вание в пластик, мы с китайцами, 
в принципе, по цене — уже сейчас 
конкурентны. Теперь самое глав-
ное — чтобы государство обеспе-
чило лоббирование отечественной 
элементной базы, потому что мы 
нацелены не только на свою про-
дукцию — по большому счету мы 
готовы услуги корпусирования в 
пластик предоставлять на аутсор-
синг. То есть все предприятия, ко-
торые захотят корпусировать из-
делия в пластик, могут к нам об-
ращаться, — добавил генеральный 
директор.

В завершении мероприятия го-
сти также осмотрели участок про-
изводства, на базе которой будет 
локализован еще один виток де-

ятельности института — в насто-
ящий момент рассматривается 
заявка по созданию технологии 
производства полного цикла по-
лупроводниковых приборов на ос-
нове нитрида галлия.

Днями ранее прошла выезд-
ную рабочую встречу в Бобров-
ском районе. На базе образова-
тельного центра «Лидер», где ре-
ализуется программа подготов-
ки по рабочим профессиям, об-
суждались вопросы подготовки 
кадров для предприятий, специ-
ализирующихся на разработке 
и производстве изделий микро-
электроники. Спикер областно-
го парламента Владимир Нете-
сов подчеркнул, что вопросы ка-
дрового обеспечения и подготов-
ки востребованных специалистов 
сегодня в числе приоритетов у 
представителей органов власти 
всех уровней.

— Сегодня высок запрос на мо-
лодых специалистов, обладающих 
высокими компетенциями и про-
фессионализмом. Поэтому нам 
сейчас очень важно наметить пути 
развития и в подготовке кадров. В 
Бобровском образовательном цен-
тре «Лидер» со школьной скамьи 
идет подготовка специалистов вы-
сокого уровня, которые, приходя 
на предприятия, будут развивать 
Воронежскую область и Россию, 
— сказал Владимир Нетесов.

В рабочей поездке участвовал 
Павел Куцько и глава администра-
ции Бобровского района Анато-
лий Балбеков. Делегация также 
посетила Бобровский аграрно—
индустриальный колледж имени 
Тимашовой, где на сегодняшний 
день обучаются 625 студентов. В 
этом году учреждение стало по-
бедителем федерального проек-
та «Профессионалитет» и выиг-
рало грант на сумму 100 млн ру-
блей. Средства пойдут на обору-
дование 10 зон под различные ви-
ды работ.

По итогам рабочей поездки ге-
неральный директор Научно—ис-
следовательского института элек-
тронной техники Павел Куць-
ко отметил, что перспективы для 
взаимодействия между центром 
«Лидер» и предприятием одноз-
начно есть.
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Конгресс-центре Палаты 
прошло пленарное засе-
дание «Лучшие практи-

ки работы ТПП по актуальным 
направлениям деятельности в сов-
ременных условиях». В нем уча-
ствовали вице-президенты ТПП 
РФ Илья Зубков, Елена Дыбова, 
Дмитрий Курочкин и Вадим Чу-
баров.

Первый блок был посвящен 
ключевым показателям развития 
деятельности торгово-промыш-
ленных палат. С основным до-
кладом выступил вице-президент 
ТПП РФ Илья Зубков. Второй 

блок обсуждения касался взаимо-
действия общественных форми-
рований ТПП РФ и торгово-про-
мышленных палат, а также внеш-
неэкономической деятельности в 
условиях санкционных ограниче-
ний. Третий блок заседания был 
связан с подготовкой и формиро-
ванием нового национального про-
екта «Эффективная и конкурен-
тная экономика». Основной до-
клад представила вице-президент 
ТПП РФ Елена Дыбова. В четвер-
том блоке вице-президент ТПП 
РФ Дмитрий Курочкин рассмо-
трел инвестиционное и промыш-
ленно-кооперационное направле-
ние в деятельности торгово-про-
мышленных палат.

В завершение дня состоялось 
итоговое пленарное заседание, на 
котором прошла церемония на-
граждения. Президент ТПП РФ 
Сергей Катырин и вице-президент 
ТПП РФ Илья Зубков поздрави-
ли лауреатов конкурса Нацио-
нальной премии в области пред-
принимательской деятельности 
«Золотой Меркурий» по двум спе-
циальным номинациям: «Лучшая 
торгово-промышленная палата в 
сфере экспертной деятельности» 
и «Лучший эксперт системы тор-

гово-промышленных палат в РФ».
– Победителей данных номи-

наций мы наградили в рамках тор-
жественной церемонии 17 июня, 
а сейчас в не менее торжествен-
ной обстановке хотим отметить 
участников, которые заняли вто-
рое и третье место по номинациям, 
– пояснил Сергей Катырин.

По итогам конкурса призовые 
места в номинации «Лучшая тор-

гово-промышленная палата в сфе-
ре экспертной деятельности» рас-
пределились следующим образом:

 1-е место – Союз «Торгово-
промышленная палата Тюмен-
ской области»;

 2-е место – Союз «Торгово-
промышленная палата Воронеж-
ской области»;

 3-е место – Союз «Пермская 
торгово-промышленная палата».

Комментируя заслуженную на-
граду, Сергей Петровский отметил, 
что Торгово-промышленная пала-
та Воронежской области уже мно-
го лет принимает участие в конкур-
сных мероприятиях Националь-
ной премии в области предприни-
мательской деятельности «Золотой 
Меркурий», проводимой ТПП РФ. 
По его словам, этот конкурс все-
мерно способствует пропаганде со-
циальной ответственности бизне-
са, укреплению традиций россий-
ского предпринимательства и по-
вышению его авторитета в общест-
ве, дает возможность увидеть луч-
шие образцы продукции и услуг, а 
также продвигает передовые отече-
ственные бизнес-модели.

– Хочется отметить неизмен-
но высокий уровень организации 
«Золотого Меркурия», профессио-
нализм экспертов, входящих в кон-
курсную комиссию и объективность 
оценки представленных заявок. 
«Золотой Меркурий», безусловно, 
является стимулом для развития 
малого и среднего бизнеса в нашем 
регионе, а также примером успеш-
ного взаимодействия государства и 
предпринимателей, – резюмировал 
Сергей Владимирович.

 

акультет успешно со-
трудничает с НИИ мо-

лекулярной электроники, Воро-
нежским заводом полупроводни-
ковых приборов – Сборка, НИИ 
электронной техники, ВЗПП-Ми-
крон, Зеленоградским нанотехно-
логическим центром. Эти и дру-
гие предприятия отрасли заинте-
ресованы во внедрении получен-
ных в ходе осуществления проек-
та результатов.

Члены научно-исследователь-
ского коллектива Лаборатории 
органических добавок для про-
цессов химического и электрохи-
мического осаждения металлов 
и сплавов, применяемых в элек-
тронной промышленности, полу-
чили патент РФ на изобретение 

«Применение бис (4-R-2-ами-
нофенил) дисульфида в качест-
ве выравнивателя в растворе для 
химического осаждения никель-
фосфорных покрытий». В разра-
ботке приняли участие доктор хи-
мических наук, профессор Хидмет 
Шихалиев, доктор химических на-
ук, доцент Олег Козадеров, кан-
дидаты химических наук: Над-
ежда Соцкая, Владимир Поли-
карчук, Евгения Кошелева, Люд-
мила Юденкова и аспирант Мат-
вей Деркачев. 

Ученые разработали новый 
состав раствора для химическо-
го никелирования, обеспечиваю-
щий стабильность электролита и 
получение равномерных покры-
тий с низкой степенью шерохо-
ватости и высокой коррозионной 
стойкостью. Добиться такого эф-
фекта позволяет применение эф-
фективных полифункциональных 
органических добавок.

Химическое никелирование – 
процесс осаждения на различные 
материалы никелевого покрытия 
с небольшим содержанием фосфо-
ра без применения электрического 
тока, что позволяет наносить его 
не только на металлы, но и на диэ-
лектрические материалы. Процесс 
химического никелирования по-
зволяет осаждать покрытия рав-
номерной толщины с отклонени-
ями не более 10% на деталях слож-
ной конфигурации. Варьируя со-

ставом электролита, можно по-
лучать покрытия с различными 
свойствами. 

– Изобретение создано в рам-
ках проекта, инициированно-
го индустриальным партнером, 
в частности, НИИМЭ, и под-
держанного Минобрнауки РФ 
в рамках госзадания. Для пред-
приятий решаются разные зада-
чи. Большинство из них связано 
с разработкой электролитов для 
нанесения слоёв металлов в ре-
зультате химического или элек-
трохимического осаждения с за-

данными свойствами покрытия. 
Данное изобретение отражает со-
став электролита для химическо-
го никелирования, в котором ис-
пользованы новые органические 
добавки, улучшающие стабиль-
ность электролита и коррозион-
ную стойкость покрытия, а так-
же снижающие шероховатость 
поверхности. Новизна и практи-
ческая значимость изобретения 
обусловлена применением новых 
органических добавок в составе 
электролита, – рассказала доцент 
ВГУ Надежда Столповская. 

Научный коллектив продолжа-
ет свою работу в области поиска но-
вых эффективных органических до-
бавок в электролиты химического 
никелирования, а также в электро-
литы электрохимического медне-
ния, в том числе для реализации тех-
нологий TSV. Важным направлени-
ем исследований является не толь-
ко поиск составов электролитов, но 
и отработка оптимальных режимов 
для нанесения металлических по-
крытий с заданными свойствами.

 

ТПП Воронежской области 
в числе лучших палат России

ВГУ: разработан новый материал 
для микроэлектроники

19 июня в ТПП РФ состоялось засе-
дание Совета руководителей 
торгово-промышленных па-
лат. Оно началось с совеща-
ния президента ТПП РФ Сер-
гея Катырина с главами тер-
риториальных палат, на ба-
зе которых открыты отде-
ления Международного ком-
мерческого арбитражного су-
да (МКАС). В работе совеща-
ния принял участие президент 
Торгово-промышленной пала-
ты  Воронежской области Сер-
гей Петровский.

В ВГУ на химическом факульте-
те реализуется проект «Раз-
работка полифункциональ-
ных органических добавок 
для процессов химического и 
электрохимического осажде-
ния металлов и сплавов, при-
меняемых в электронной про-
мышленности». Его основной 
целью является решение ак-
туальных задач для предпри-
ятий микроэлектроники Во-
ронежской области и других 
регионов. Сообщила пресс-
служба вуза.

B

Ф
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Воронежская наука и бизнес 
продолжают взаимодействие 
для развития инновационной экономики

На площадке бизнес—инкубатора ВГТУ прошел круглый 
стол «Роль науки и технологий в развитии инновационно-
го потенциала реального сектора экономики» при участии 
представителей университетов и предприятий. На меропри-
ятии обсудили проблемы, с которыми сталкивается иннова-
ционная экономика и рассмотрели роль конкретных проек-
тов в их решении. 

Организатором выступил Региональный центр компетен-
ций и Воронежский государственный технический универси-
тет при поддержке министерства экономического развития Во-
ронежской области.

Участников мероприятия поприветствовал проректор ВГ-
ТУ Владимир Кадурин, отметив эффективное взаимодейст-
вие науки и бизнеса.

– Университет отлично справляется с задачей генерации 
и трансляции фундаментальных знаний, а бизнес – с задачей 
прикладного использования этих знаний. Партнерство, направ-
ленное на совместный поиск новых знаний, в итоге приводит 
к открытиям, полезным для всего общества, – отметил Влади-
мир Кадурин. 

— Сотрудничество с вузами продолжает оставаться актуаль-
ным и открытым, что позволяет дополнительно интегрировать 
научные разработки в практическую деятельность предприя-
тий. В результате наших встреч были заключены соглашения 
между ВГТУ и региональными компаниями о сотрудничест-
ве в области инновационного развития. В этом контексте со-
зданы две площадки для пилотного тестирования инноваци-
онных разработок на предприятиях региона. Все это дает воз-
можности для практического применения новых идей и техно-
логий, – подчеркнул директор РЦК Виталий Пантеровский.

По его словам, соглашение о сотрудничестве включает сле-
дующие направления: проведение определенных видов работ, 
участие в малых инновационных предприятиях, приобретение 
промышленными предприятиями лицензий на использование 
результатов интеллектуальной деятельности, привлечение на 
контрактной основе отдельных работников вузов для реше-
ния проблем предприятий. Кроме того, вузы предлагают ра-
ботникам предприятий пройти программы дополнительного 
профессионального образования, что помогает повысить ква-
лификацию уже действующих сотрудников, улучшить их про-
фессиональные навыки и адаптировать знания к специфике ра-
боты предприятия.

— Программы ДПО способствуют не только наращиванию 
потенциала работников, но и общему росту эффективности 
бизнеса. Наполнение учебных программ и подбор лекторов—
специалистов ведутся в тесном сотрудничестве с каждый пред-
приятием, что позволяет учитывать конкретные потребности и 
цели бизнеса. Формат прослушивания может быть очным и он-
лайн, обеспечивая гибкость для участников, – рассказал руко-
водитель проектного офиса ВГТУ Владимир Ульянов.

Участники круглого стола обсудили и вопросы повышения 
эффективности воспроизводства молодых кадров для реально-
го сектора экономики, привели аргументы в пользу необходимо-
сти развития систем взаимодействия с работодателями в вузах.

Об успешной работе совместных кафедр вуза и предприятия 
рассказал главный специалист по моделированию АО КБХА, до-
цент кафедры ракетных двигателей ВГТУ Александр Афанась-
ев. Являясь представителем и высокотехнологичного бизнеса, и 
научного сообщества он заверил, что обучение студентов в фор-
мате базовых кафедр полезно и в части развития социальных на-
выков, и технических компетенций, поскольку для начинающе-
го специалиста важно перенять «жесткие технические умения» 
и пройти базовую адаптацию на рабочем месте.

КБХА является один из мировых лидеров в создании жид-
костных ракетных двигателей, участником всех современных 
пусков ракет космического назначения. В настоящее время в 
ВГТУ действуют две базовые кафедры КБХА – технологии 
машиностроения и ракетных двигателей.

— Сегодня перед предприятиями ГК Роскосмос стоит 
много задач по приоритетным направлениям развития нау-
ки и техники – расширение орбитальной группировки, со-
здание Российской орбитальной станции, принципиальное 
снижение стоимости вывода полезной нагрузки, поэтому 
наше предприятие заинтересовано в отборе наиболее ода-
ренных студентов для продолжения научной работы, – по-
делился Александр Афанасьев.

По мнению директора АНО «Молодые изобретатели и ра-
ционализаторы» Алексея Михайлова, следует активнее во-
влекать в рационализаторскую и изобретательскую деятель-
ность школьников и студентов, сделав усиление на практи-
ческой работе.

Воронежская кондитерская 
фабрика: заключение договоров 
о сотрудничестве с ВГУИТ

O

В Воронежском государственном 
университете инженерных 
технологий прошло подпи-
сание документов о сотруд-
ничестве между Воронеж-
ской кондитерской фабрикой 
и вузом. 

дно из крупнейших 
предприятий-произ-
водителей кондитер-

ских изделий, входящее в состав 
холдинга «Объединенные кон-
дитеры», заинтересовано во вза-
имодействии с ВГУИТ в обла-
сти подготовки востребованных 
кадров для своего производст-
ва. В частности, фабрика нужда-
ется в специалистах, таких как 
технологи, автоматчики, меха-
ники и айти-специалисты, кото-
рых требуется обучить с учетом 
конкретных нужд предприятия.

Соглашение о сотрудниче-
стве и меморандум о намерени-
ях участвовать в новом образо-
вательном проекте универси-
тета — «Прогрессивные инже-
нерные школы» подписали ис-
полняющий обязанности рек-
тора Николай Репников и за-
меститель генерального дирек-
тора — исполнительный дирек-
тор Управляющей организации 
ООО «Объединенные кондите-
ры» Александр Саликов.

Соглашение и меморандум 
позволят организациям сов-
местно разрабатывать учебные 
планы для студентов и выстра-
ивать индивидуальные траекто-
рии обучения в соответствии с 
запросами современного произ-
водства. Таким образом, к окон-
чанию обучения участники про-
екта смогут стать высококвали-
фицированными специалиста-
ми, для которых период адап-
тации к условиям производст-
ва будет сведен к минимуму, 
если не исчезнет вовсе. Проект 
поможет снизить текучесть ка-
дров на предприятии, так как в 
самом начале карьерного пути 
можно будет выявить наиболее 
мотивированных сотрудников.

— Наше объединение кон-
дитеров заинтересовано в ква-
лифицированных кадрах и го-
тово предложить развитие на-
циональной карьеры. Напри-
мер, хороший сотрудник воро-

нежской фабрики сможет по-
лучить продвижение и в дру-
гой регион, такой как Москва 
или Санкт-Петербург. Понят-
но, что это другой уровень, при 
котором открываются отличные 
возможности, — отметил Алек-
сандр Саликов.

Разрабатывать и внедрять 
новые учебные планы, адап-
тированные под потребности 
производства, ВГУИТ сможет 
лишь с участием заинтересо-
ванных представителей отра-
сли. Совместная работа плани-
руется и в сфере ранней профо-
риентации школьников:

— Наша специальная проф-
навигационная модель, над со-
зданием которой мы уже начали 
трудиться, должна помочь ребя-
там в выборе профессии», — по-
делился Николай Репников.

Отметим, что новый обра-
зовательный проект ВГУИТ 
«Прогрессивные инженер-
ные школы» охватывает мо-
лочное производство (МолИн-
Тех), агротехнологии (АгроИн-
Тех), химическую промышлен-
ность (ХимИнТех), производ-
ство продуктов питания (Про-
дИнТех).

К реализации инициативы 
уже присоединились крупные 
компании и холдинги, такие как 
ГК «Молвест», Холдинг «Эко-
Нива — АПК», «Сибур», «Эк-
сОйл Групп» и многие другие. 
Занятия студентов в рамках 
ПИШ начнутся в сентябре те-
кущего года.

В середине лета меморан-
думы о намерениях вступить в 
новый образовательный проект 
университета «Прогрессивные 
инженерные школы» («Про-
дИнТех») подписали еще не-
сколько крупных компаний.

Документально закрепле-
но партнерство в сфере пра-
ктической подготовки специ-
алистов для нужд предприя-
тий управляющим директором 
трех спиртовых заводов: ООО 
«Донской»(Тульская область), 
ООО «Этанол Спирт», (Воро-
нежская область), ООО «Алек-
сандровский спиртзавод (номер) 
14» (Пензенская область) Евге-
нием Рязановым и и.о. ректора 
ВГУИТ Николаем Репниковым.

Также в школу «ПродИн-
Тех» вступили известные са-
харные компании и производи-
тели оборудования для отрасли, 
— крупнейший в России изгото-
витель белого сахара — «Проди-
мекс» и ГК «Вестерос». В цере-
мониях подписания меморанду-
мов приняли участие генераль-
ный директор УК ООО ПРО-
ДИМЕКС-Сахар Иван Василь-
чук, генеральный директор ГК 
«Вестерос» Федор Семенов.

— Готовить востребованных 
специалистов наш вуз теперь 
будет в тесном тандеме еще и 
с ГК «Сюкден». Меморандум 
о намерениях подписал дирек-
тор кадрово-организационно-
го департамента ГК «Сюкден 
Россия» Сильвер Милион. Так-
же на церемонии присутство-
вали технический директор АО 
«Добринский сахарный завод» 
(Сюкден) Сергей Белоборо-
дов, исполнительный директор 
ООО «Агроснабсахар» (Елец-
кий сахарный завод — Сюкден) 
Николай Гацура, — рассказали 
в университете.

В ПИШ ВГУИТ «ПродИн-
Тех» вступила в стенах универ-
ситета агропромышленная ком-
пания АО «АПО «Аврора» (Ли-
пецкая область), соглашение с 
вузом подписала руководитель 
службы качества АО «АПО 
«Аврора» Елена Громова.

 

  ИНФОРМАЦИЯ  
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одераторами встречи 
были замдиректора 
Регионального цен-

тра в сфере производительности 
труда Валентина Бучина и про-
фессор ВГУ Игорь Рисин. Среди 
гостей были министр промышлен-
ности и транспорта Сергей Хлы-
зов, заместитель министра эко-
номического развития Воронеж-
ской области Дмитрий Сизонов, 
генеральный директор АО «СЗ 
«ДСК» Андрей Соболев, руково-
дитель управления стратегическо-
го планирования и программ раз-
вития администрации г. о. г. Воро-
неж Андрей Жаглин, глава Пав-

ловского муниципального райо-
на Максим Янцов, директор АНО 
Экспертно—аналитический центр 
ВЛИТ, ведущий инженер межфа-
культетской научно-исследова-
тельской лаборатории экономики 
и управления ВГУ Мария Солоси-
на, директор Премиального офи-
са Инвестиционного Банка Сина-
ра Игорь Гольцев.

Никогда не останавливаться 
— именно так считал Эйтингон. 
Это фактически было его деви-
зом. Такими воспоминаниями 
отрыл встречу Игорь Рисин. Он 
отметил, что Эйтингон был уни-
кален разнообразием интересов, 
а также человеком, опередившем 
время.

— Для меня Эйтингон – это 
пример управления изменения-
ми. В себе самом: он постоянно 
менялся. В окружающей среде, ко-
торую менял. В людях. Иногда он 

мог полностью изменить траекто-
рию развития человека. Это обыч-
но совпадало с желаниями самого 
человека, — рассказал Рисин.

Работы Эйтингона в области 
управления персоналом и эф-
фективного регионального разви-
тия намного опередили свое вре-
мя. Участники круглого стола от-
метили, что его подход к анализу 
экономических процессов и про-
гнозированию стабильности рын-
ка до сих пор актуален и является 
основой для многих современных 
исследований.

Одной из ключевых идей Вла-
димира Эйтингона – взаимодей-
ствию вузов, государства и про-
мышленных предприятий — би-
ли посвящены выступления ми-
нистра промышленности и тран-
спорта Воронежской области Сер-
гея Хлызова и замдиректора Реги-
онального центра в сфере произ-

водительности труда Валентины 
Бучиной.

Ярким примером использова-
ния потенциалов вузов, предприя-
тий стала инновационная для сво-
его времени Президентская про-
грамма, которую возглавил в 1997 
году Владимир Эйтингон. Ее си-
нергетическим эффектом явля-
ется разработка и внедрение ин-
новационных проектов, создание 
новых рабочих мест, привлечение 
капитала.

Сотрудники ВГУ отметили, 
что в вузе стараются использовать 
управленческий потенциал своих 
выпускников, организуя мастер—
классы, тренинги, производствен-
ные экскурсии.

Своими воспоминаниями об 
Эйтингоне поделился руководи-
тель управления пресс—службы 
правительства Воронежской об-
ласти Андрей Цветков:

— Мне повезло на протяжении 
более чем пяти лет каждый год 
встречаться с Владимиром Наумо-
вичем и делать большое интервью 
о развитии региона за прошедший 
период. В какой—то момент мне 
стало казаться, что Владимир На-
умович повторяется, и только спу-
стя годы стал понимать, что он не 
повторялся, а настаивал на опреде-
ленных мыслях. В первую очередь 
это касалось человеческого капита-

ла, который не переоценить. Вни-
мание ему нужно было уделять де-
сятилетие назад. Возможно, тогда 
бы мы не пришли к сегодняшней 
ситуации кадрового голода.

Круглый стол позволил участ-
никам не только обсудить насле-
дие Владимира Наумовича Эй-
тингона, но и заложить основу 
для дальнейшего сотрудничества 
и развития экономической науки 
в регионе.

6 августа в почтовое обраще-
ние вышел конверт, посвященный 
100-летию со дня рождения учено-
го-экономиста и педагога Влади-
мира Наумовича Эйтингона. Ти-
раж конвертов для Воронежской 
области составил 250 000 экзем-
пляров. Торжественная церемония 
специального гашения состоялась 
в Воронежском государственном 
университете. 

На конверте с литерной мар-
кой изобразили портрет ученого 
на фоне здания Воронежского го-
сударственного университета. До-
полнительно к выпуску конверта 
для Воронежа изготовили штем-
пель специального гашения одного 
дня. Жители и гости города могли 
поставить его оттиск на свои пись-
ма и открытки только 6 сентября в 
центральном почтовом отделении. 

  

значимости этого собы-
тия не только для сотруд-

ников филиала ПАО «Ил» – ВА-
СО, но и для Объединенной ави-
астроительной корпорации гово-
рит тот факт, что на торжествен-
ное открытие поликлиники при-
были директор по персоналу ПАО 
«ОАК» Любава Шепелева, управ-
ляющий директор ПАО «Ил» Да-
ниил Бренерман, директор по пер-
соналу ПАО «Ил» Наталья Сурко-
ва, генеральный директор много-
профильного медицинского цен-
тра «Центравиамед» (ЦАМ) Диа-
на Николаева.

— Переоценить значимость это-
го события очень сложно: у завода 
грандиозные планы развития, для 
их реализации нас должно стано-
виться больше, но главное – все 
при этом должны быть здоровы, и 
мы обязательно этого добьемся!», – 
сказал Даниил Бренерман собрав-

шимся авиастроителям, почеркнув 
также, что открытие поликлиники 
стало результатом работы команды 
профессионалов. 

В 2022 году, когда на Воронеж-
ском авиазаводе началась реализа-
ция программы дополнительного 
медицинского страхования, появи-
лась идея превратить действовав-
ший здравпункт предприятия, от-
крывшийся еще в 1968 году, в сов-
ременное медицинское учреждение, 
соответствующее самым современ-
ным требованиям. Потребовались 
время и силы, чтобы ее реализовать, 
но, как сказала директор по персона-
лу ОАК, было желание – и все при-
частные к этому проекту вместе до-
бились нужного результата.

— Забота о здоровье наших ра-
ботников – очень важное направ-
ление кадровой политики Объеди-
ненной авиастроительной корпора-
ции, – отметила Любава Шепеле-
ва. – Мы убедились в качестве ре-
монта, осмотрели соответствующие 
всем требованиям современной ме-

дицины кабинеты, новое оборудо-
вание, познакомились с вашими за-
мечательными медиками, которые 
уже ведут прием. И могу сказать, 
что сегодня у воронежских авиа-
строителей есть возможность по-
заботиться о своем здоровье, не от-
влекаясь надолго от производства. 
Также могу сказать, что «Центра-
виамед» – это, прежде всего, пер-
воклассные специалисты, которые 
всегда оказывают качественную ме-
дицинскую помощь, и ваше здоро-
вье – в их надежных руках. Я над-
еюсь, что наша забота о ваших про-
фессиональных здоровье и долголе-
тии будет помогать вам выполнять 
все те задачи, которые ставит госу-
дарство, руководство ПАО «Ил». И 
к новым высотам, к новым успехам 
мы будем идти вместе – здоровыми 
и счастливыми!

Руководитель многопрофильно-
го медицинского центра «Центра-
виамед» Диана Николаева, поздра-
вив коллектив ВАСО, рассказала, 
что ЦАМ – часть Госкорпорации 
«Ростех», работающий с предпри-
ятиями ОАК с 2017 года, и с очень 
широкой географией деятельности. 

— А сегодня мы открываем 75-
й наш филиал – на вашем заво-
де, – сообщила Диана Николаева 
под овации собравшихся. – Даль-
ше мы будем только расширять ви-
ды услуг, которые вы сможете полу-
чить в своем здравпункте, привле-
кать дополнительно узких врачей-
специалистов. Мы услышали поже-
лания ваших сотрудников, профсо-
юза, и в ближайшее время в здрав-

пункте также появится гинеколог, 
расширим прием на УЗИ. На этой 
площадке будем проводить профос-
мотры. Словом, начало положено, 
и с развитием деятельности будем 
учитывать все ваши пожелания, 
ведь наша главная задача – сохра-
нение вашего здоровья, продление 
профессионального долголетия.

Перерезали символическую 
ленточку, гости прошли на экскур-
сию по обновленному здравпункту.

Руководитель филиала ЦАМ, 
заведующий здравпунктом ВАСО 
Даниил Петров проинформировал, 
что после ремонта в здание медпун-
кта переехали фельдшеры Летно—
испытательной станции, а также 
кардиолог, невролог и врач УЗИ, 
которые ведут прием по програм-
ме ДМС. Теперь в здравпункте так-
же выполняют забор крови на ана-
лизы, вдвое – до 12 единиц, увели-
чилось количество различных ап-
паратов для физиотерапии.

– Для нашей работы созданы 
великолепные условия, – говорит 

Даниил Петров. – В помещениях 
светло, просторно, все функцио-
нально. Обеспечена максималь-
ная информатизация. Уже сейчас 
мы оказываем приличный набор 
услуг, но что очень важно – зало-
жены возможности их расшире-
ния. Необходимые корректиров-
ки мы можем вводить ежегодно, в 
зависимости от потребностей лю-
дей. В целом, в наших планах раз-
витие здравпункта в амбулатор-
ное учреждение: чтобы человек с 
минимальными затратами време-
ни мог пройти у нас всех специа-
листов, посещение которых требу-
ется для ежегодных профосмотров, 
конечно, с учетом специфики ави-
ационного производства.

В ходе экскурсии гендиректор 
ЦАМ сообщила, что скоро появит-
ся мобильное приложение «Цен-
травиамед», с помощью которого 
станет проще получать услуги не 
только в поликлинике, но и с по-
мощью онлайн-консультаций. 

 

Эйтингон – человек, опередивший время: 
100-летие выдающегося учёного-экономиста

ВАСО: забота о здоровье в приоритете

М

О

Профессору Владимиру Эйтингону – 
выдающемуся экономисту, ав-
тору множества программ раз-
вития региона, главная из ко-
торых стратегическое разви-
тие Воронежской области, – 
в этом году исполнилось сто 
лет со дня рождения. На кру-
глом столе, прошедшем в До-
ме журналистов и приурочен-
ном к этой дате, о его жизнен-
ном пути, собственных исто-
риях взаимодействия с учите-
лем, выдающимся ученом и 
человеке говорили участни-
ки мероприятия, лично знав-
шие Владимира Наумовича. 
Он подготовил плеяды ярких 
и успешных управленцев для 
бизнеса и государственных 
структур. Был настоящим па-
триотом и истинным ученым. 

На Воронежском авиационном за-
воде после большой рекон-
струкции торжественно от-
крыли обновленную поли-
клинику.
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Хорошую динамику по экспорту 
необходимо укреплять

В формате видеоконференции под председательством заме-
стителя Министра сельского хозяйства России Сергея Леви-
на прошло совещание по вопросу динамики изменения объе-
мов агроэкспорта.

Сергей Левин отметил, что Воронежская область демон-
стрирует хорошую динамику по экспорту и имеет все возмож-
ности по его дальнейшему наращиванию. Одновременно он 
обратил особое внимание на необходимость дополнительно-
го контроля за экспортом масложировой и готовой продукции, 
по которым существуют риски получения отрицательной ди-
намики в сравнении с 2023-м годом при общей положитель-
ной тенденции экспорта в регионе.

Заместитель председателя регионального правительства 
Виктор Логвинов озвучил итоги проведенного анализа всех 
подгрупп агроэкспорта Воронежской области в разрезе клю-
чевых товаров. В настоящее время объем экспорта зерновых 
показывает рост по отношению к аналогичному периоду почти 
на 85%, а мясомолочной и прочей продукции АПК — на треть. 
Он отметил, что по итогам года ожидается выравнивание по-
казателей масложировой группы с учетом начала нового сезо-
на переработки семян подсолнечника, а также переориентации 
на новые рынки сбыта для жмыхов после введения Евросою-
зом запретительных ввозных пошлин для России.

Отдельно он отметил поддержку Минсельхозом России 
программ повышения конкурентоспособности экспортно ори-
ентированных предприятий региона, которым одобрено более 
29 млрд рублей льготных кредитов. Предприятия считают эту 
меру поддержки своевременной и надеются на продолжение 
ее действия в последующие годы.

«Воронежстальмост»: сотрудничество 
с рязанским заводом «БЕРВЕЛ»

В АО «Воронежстальмост» всегда уделяют особое внима-
ние качеству своей продукции. Сотрудничество с рязанским 
заводом «БЕРВЕЛ» способствует этому наилучшим образом. 
Долговечность мостовых сооружений напрямую зависит от 
прочности крепежа. 

«БЕРВЕЛ» как раз и специализируется на изготовлении 
высокопрочного крепежа и калиброванного проката. Его про-
ектная мощность — 27 000 тонн высокопрочного крепежа в 
год. Вся выпускаемая заводом продукция производится с ис-
пользованием уникальных технологий на качественном за-
падно-европейском оборудовании. Заводом оформлено уже 
более 1000 патентов. 

Завод «БЕРВЕЛ» выступил инициатором проекта «Школа 
монтажника». Цель проекта — собрать в одном месте максимум 
полезной информации, изложенной доступно и просто. Так, в рам-
ках проекта на портале рязанского завода будет размещен обуча-
ющий фильм, который поможет специалистам, имеющим дело с 
крепежными изделиями, лучше разобраться во всех тонкостях 
работы с ними. Это будет полноценный обучающий материал. 

Съемки фильма проходят на базе АО «Воронежстальмост» 
и при участии работников предприятия. 

— Надеемся, что совместная работа получится плодотвор-
ной и полезной. Гости из Рязани рассказали, что полностью под-
готовить фильм и разместить его на сайте предприятия плани-
руется уже в сентябре, — рассказали на «Воронежстальмосте».

Воронежских студентов-инженеров 
приглашают к участию в конкурсе

Стратегическим партнером VIII конкурса среди студентов-
инженеров на соискание Национальной премии имени А. А. 
Ежевского в 2024 году выступает компания KOBLiK GROUP, 
которая объединяет шесть промышленных предприятий по 
производству сельхозтехники. Подведение итогов Премии и 
награждение пройдут 3 ноября на площадке KOBLiK GROUP 
в Воронеже. 

Конкурсные работы соискателей будут принимаются по 
27 сентября текущего года. Конкурс проводится при поддержке 
Минпромторга России и Союза Машиностроителей России.

— Без них — молодых, амбициозных и нацеленных на успех 
людей — невозможно поднять экономику и обеспечить Рос-
сии настоящий суверенитет. Долгое время работа в промыш-
ленности, в сельском хозяйстве была непрестижной, сегодня 
настало время все исправить. Все в ваших руках, дерзайте! — 
призвал Егор Коблик.

В 2024 году появилась новая номинация «Промышленный 
дизайн в специализированном машиностроении. Кроме того, 
действует отдельная номинация от партнера Премии — компа-
нии АСКОН: «Приз за лучшую работу в системе КОМПАС 3D».

Запущен свиноводческий 
комплекс «Павловский»

церемонии открытия 
нового свиноводческо-
го комплекса приняли 

участие заместитель председа-
теля правительства Воронеж-
ской области Виктор Логвинов, 
глава Павловского района Мак-
сим Янцов, председатель совета 
директоров ГК АГРОЭКО Вла-
димир Маслов.

Свинокомплекс «Павлов-
ский» — это современная, вы-
сокотехнологичная производ-
ственная площадка, которая со-
ответствует всем требованиям 
экологической безопасности. 
Все процессы максимально ав-
томатизированы. Современные 
системы кормления и микро-
климата оказывают оптималь-
ное влияние на состояние, по-
ведение и здоровье животных, 
за счёт содержания в комфор-
тных условиях. На современ-
ных фермах снимается лишняя 
нагрузка с персонала. Система 
автоматического кормления не 
требует вмешательства персона-
ла, так как, при помощи тайме-
ров, в установленное время, она 
запускается и отключается ав-
томатически. Животных будут 
кормить комбикормом, произ-
веденным на заводах компании, 
где многоуровневая проверка га-
рантирует качество продукции.

Данный проект реализуется 
в рамках инвестиционного со-
глашения. Документ в 2022 го-
ду на Петербургском экономи-
ческом форуме подписали гу-
бернатор Воронежской области 
Александр Гусев и председа-
тель совета директоров группы 
компаний «АГРОЭКО» Влади-
мир Маслов. В рамках соглаше-
ния компания реализует инве-
стиционный проект по расши-
рению производства в регио-

не, сумма инвестиций состав-
ляет 19 млрд рублей. Это 6-я 
очередь производства, которая 
включает 7 животноводческих 
площадок и комбикормовый за-
вод. Реализация проекта позво-
лит создать более 600 новых ра-
бочих мест в районах Воронеж-
ской области.

— Если говорить о произ-
водственных итогах первых 
семи месяцев 2024 года, вклад 
АГРОЭКО — это 67% от обще-
го производства свинины в ре-
гионе, — рассказал заместитель 
председателя правительства 
Воронежской области Виктор 
Логвинов. — И для нас важно, 
что на территории Павловского 
района компания наладила не 
только производство, но и пере-
работку свинины. Два года на-
зад здесь было запущено мясо-
перерабатывающее производ-
ство компании и поэтапно, вме-
сте с вводом новых свиноводче-
ских площадок, увеличиваются 
и объемы переработки. Нема-
ловажную роль играет не толь-
ко экономическая, но и соци-
альная составляющая — в ком-
пании сейчас работает более 

8 тысяч человек. С запуском 
производственных площадок, 
одну из которых мы торжест-
венно открыли сегодня, с нара-
щиванием объемов производ-
ства в регионе создаются до-
полнительные рабочие места. 
Там, где строятся производст-
ва компании, идет социальное 
развитие. Более 700 млн рублей 
в настоящий момент составля-
ет благотворительная помощь 
компании районам, где работа-
ют производства. Мы рады, что 
холдинг растет и развивается, и 
со своей стороны — продолжим 
оказывать поддержку.

— Мы продолжаем свое пла-
номерное развитие — свино-
водческий комплекс «Павлов-
ский» был включен в инвест-
соглашение, которое мы подпи-
сали с губернатором Александ-
ром Гусевым в 2022 году. И вот 
— спустя два года объект реали-
зован. Это одна из семи свино-
водческих площадок, которые 
нам предстоит запустить в ре-
гионе. По итогам 2023 года мы 
произвели 317 тыс. тонн сви-
нины и сейчас занимаем 4 ме-
сто в рейтинге производителей 
в России. Наша цель в перспек-
тиве — выйти на 500 тыс. тонн. 
Это позволит загрузить объемы 
нашего мясоперерабатывающе-
го производства, которое нахо-
дится здесь же, в Павловском 
районе. Прирост объемов про-
изводства и переработки у нас 
идет ежемесячно, параллельно 
мы создаем новые рабочие ме-
ста, двигаясь в рамках утвер-
жденной стратегии как собст-
венного, так и социально—эко-
номического развития региона, 
— отметил Владимир Маслов.

        

Состоялся официальный запуск сви-
новодческого комплекса «Пав-
ловский» (откорм) на террито-
рии Павловского района. Стро-
ительство началось в 2023 го-
ду. Свинокомплекс рассчитан 
на единовременное содержа-
ние 37 тыс. голов животных. 
А в год здесь будут произво-
дить до 8200 тонн свинины в 
живом весе. Производство со-
здаст 36 рабочих мест со сред-
ней заработной платой более 
60 тыс. рублей.
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едеральный проект 
«Профессионалитет» 
стал одной из инициа-

тив в области социально-экономи-
ческого развития Российской Фе-
дерации до 2030 года. Среди клю-
чевых задач проекта — создание 
образовательно-производствен-
ных центров и образовательных 
кластеров среднего профессио-
нального образования. Они пред-
ставляют собой интеграцию кол-
леджей и предприятий реально-
го сектора экономики и социаль-
ной сферы. Воронежская область 
уже второй год принимает участие 
в конкурсе, и победителями при-
знаны девять заявок на предостав-
ление грантов на создание новых 
образовательных кластеров.

— Открывая сегодня образова-
тельные кластеры, мы исполняем 
давнюю мечту о том, чтобы учре-
ждения среднего специального об-
разования готовили актуальные и 
востребованные работодателями 
кадры, — рассказала министр об-
разования Воронежской области 
Наталья Салогубова. — Новые 
образовательно-производствен-
ные кластеры дают возможность, 
гарантированно трудоустроить в 
будущем сегодняшних студентов. 
Хочу отметить то, что два класте-
ра посвящены направлению «ма-
шиностроение», что отражает за-
интересованность крупных воро-
нежских предприятий в обеспече-
нии подготовки будущих рабочих 
кадров для себя. Один из этих кла-
стеров имеет авиастроительную 
направленность и создан на базе 
Воронежского авиационного тех-
никума. Другой, на базе Лискин-
ского промышленно-транспор-
тного техникума, имеет более об-
щую направленность, и будет за-
крывать потребности многих во-
ронежских машиностроительных 
предприятий. Открытие данных 
образовательно-производствен-
ных кластеров позволит обеспе-
чить успешное технологическое 
развитие нашего региона.

Новыми образовательными 
кластерами в рамках в нашей об-
ласти стали: 

— Образовательно-производ-
ственный кластер на базе Боб-
ровского аграрно-индустриаль-

ного колледжа имени М.Ф. Ти-
машовой (БАИК), отрасль сель-
ское хозяйство.

— Образовательно-производ-
ственный кластер на базе Воро-
нежского авиационного технику-
ма имени В.П. Чкалова (ВАТ), от-
расль машиностроение.

— Образовательно-производст-
венный кластер на базе Лискин-
ского промышленно-транспор-
тного техникума имени А.К. Лы-
сенко (ЛАТТ), отрасль машино-
строение.

— Образовательный кластер 
«Управленческо-правовая экоси-
стема «Формула успеха» на базе 
Воронежского юридического тех-
никума (ВЮТ), отрасль правоох-
ранительная сфера и управление.

— Образовательно-производст-
венный кластер на базе Калачеев-
ского аграрного техникума (КАТ), 
строительная отрасль.

— Сегодня у нас двойной 
праздник: начало нового учебно-
го года, и открытие образователь-
но-производственного кластера в 
сфере машиностроения, в рамках 
федерального образовательного 
проекта «Профессионалитет», — 
отметила директор Лискинско-
го промышленно-транспортно-
го техникума Нелли Бровченко. 
— Весь наш коллектив выражает 
благодарность правительству Во-
ронежской области, за оказанное 
доверие стать базовой организа-
цией для этого образовательного 
кластера, состоящего из 9 учебных 
учреждений и 10 предприятий. 

С 2023 года в 4 кластерах про-
екта уже обучаются более 1600 
студентов Воронежской области. 

За этот учебный год ребята на пра-
ктике познакомились со своими 
будущими работодателями и но-
вым оборудованием, на котором 
уже в ближайшем будущем им 
предстоит решать производствен-
ные задачи. По 23 образователь-
ным программам ФП «Професси-
оналитет» уже проходят подготов-
ку будущие специалисты в веду-
щих отраслях региона: 

— сельское хозяйство — базо-
вая образовательная организация 
Павловский техникум,

— педагогика — базовая обра-
зовательная организация Губерн-
ский педагогический колледж,

— железнодорожный тран-
спорт — базовая образовательная 
организация Ростовский государ-
ственный университет путей сооб-
щения, филиал в г. Воронеж,

— туризм и сфера услуг — базо-
вая образовательная организация 
Хреновская школа наездников.

— Сегодня в 95 раз наш авиаци-
онный техникум открывает свои 
двери для учеников, и в эту зна-
менательную дату совместно с 
партнерами, среди которых такие 
крупные предприятия как, ВАСО, 
КБХА, ОКБМ, концерн «Созве-
здие», Воронежсельмаш. Прави-
тельство и министерство образо-
вания Воронежской области за-
пускает новый образовательный 
кластер «авиационное машино-
строение», — сказал директор Во-
ронежского авиационного техни-
кума Александр Норман. — Про-
грамма «Профессионалитет» это 
возможность упрочить связи с на-
шими деловыми партнерами, при-
обрести новое современное обо-

рудование, и тем самым прибли-
зить учащихся к условиям рабо-
ты на современных предприяти-
ях, позволяя им закончив обуче-
ние, максимально быстро и эф-
фективно влиться в рабочий кол-
лектив на той работе, которую они 
для себя выберут.

На данный момент в програм-
ме «Профессионалитет» актив-
но принимают участие ведущие 
предприятия региона: более 60 
партнеров -работодателей гаран-
тируют трудоустройство выпуск-
никам проекта и ждут студентов 
на практику и стажировку. 

— Программу «Профессиона-
литет» мы давно ждали, и с удо-
вольствием приняли непосредст-
венное участие в ее реализации в 
нашей области, — отметил заме-
ститель директора по персоналу 
АО «КБХА» Константин Фомин. 
— Перед предприятиями региона, 
в том числе и перед КБХА стоят за-
дачи по наращиванию объема про-
изводства, и нам очень нужны ка-
дры. Мы надеемся, выступив пар-
тнерами в одном из кластеров, что 
сможем получить специалистов, 
подготовленных к нашей специфи-
ке. Мы создали у себя на предприя-
тии учебный центр, на котором бу-
дет вестись практическая подго-
товка студентов, получающих об-
разование в рамках кластера. 

Директор филиала ПАО «Ил» 
— ВАСО Станислав Гретченко от 
лица крупнейшего работодателя 
кластера поздравил студентов с 
началом учебного года, поблагода-
рил преподавателей авиационно-
го техникума, который 94 года го-
товит для завода профессионалов. 

— ВАСО готово обеспечить эф-
фективную подготовку студентов, 
ориентированную на практику и 
быстрое вхождение в рабочий про-
цесс. Сделать все, чтобы ребята мо-
гли трудиться на современном обо-
рудовании, увидеть в работе на за-
воде понятные для них цели и быть 
уверенными в том, что рабочие ме-
ста гарантированы, — сказал Грет-
ченко. — Это позволит студентам 
с первого курса ясно представлять 
свои перспективы. И перед нами 
стоит цель успешно выполнить 
все задачи этого проекта.

37 профессиональных обра-
зовательных организаций Воро-
нежской области, реализующих 
программы среднего профессио-
нального образования, осуществ-
ляют набор абитуриентов в рам-
ках федерального проекта «Про-
фессионалитет» государственной 
программы Российской Федера-
ции «Развитие образования». По-
чти 4000 студентов Воронежской 
области с сентября начинают об-
учение по обновленным програм-
мам СПО, а к 2026 году в класте-
рах проекта будет обучаться более 
11 000 студентов региона. 

Совместное финансирование 
проекта из федерального и регио-
нального бюджетов, а также актив-
ное участие работодателей позво-
лили создать современные учебно-
производственные площадки, осна-
стив их расходными материалами и 
современным оборудованием, осу-
ществить ремонт и брендирование 
помещений кластеров, провести об-
учение педагогических кадров.

Константин ГРИШАЕВ.  

Пять образовательно-производственных 
кластеров открылись в регионе

Федеральный проект «Профессио-
налитет» один из важнейших 
для социально-экономическо-
го развития России. Благода-
ря ему идет развитие и акту-
ализация средне-профессио-
нального образования, кото-
рое востребовано во многих 
профессиях. Воронежская 
область принимает актив-
ное участие в этом проекте, и 
очередным этапом «Профес-
сионалитета» стало открытие 
5 образовательно-производ-
ственных кластеров. Торже-
ственный старт образователь-
ных программ прошел на пло-
щадке воронежского ЦОПП 
2 сентября.

Ф
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  ИНФОРМАЦИЯ  

«Билет в будущее» — пятый сезон
В Воронежской области стартует пятый сезон профори-

ентационного проекта «Билет в будущее». Проект «Билет 
в будущее» направлен на раннюю профессиональную ори-
ентацию школьников и помогает им определиться с буду-
щей профессией. В этом году проект обещает стать еще бо-
лее масштабным и интересным, открывая перед школьни-
ками новые горизонты возможностей для самопознания и 
профессионального выбора. 

Предполагается участие более 6000 учащихся региона, 
которые смогут пройти профессиональные пробы и по-
бывать на экскурсиях у партнеров проекта. Определить 
свои профессиональные интересы и сделать первые шаги 
к будущей карьере во всех мероприятиях проекта в этом 
учебном году смогут более 25000 школьников. Школьники 
увидят профессии «изнутри», узнают о современном про-
изводстве и технологиях, смогут пообщаться с эксперта-
ми в разных областях, чтобы получить от них ценные со-
веты и рекомендации. Учащихся будут поддерживать на-
ставники и педагоги, которые помогут им раскрыть свой 
потенциал и достичь поставленных целей.

Проект «Билет в будущее» реализуется в рамках феде-
ральной программы «Успех каждого ребенка» националь-
ного проекта «Образование» — это уникальная платфор-
ма, которая позволяет школьникам с 6 по 11 класс позна-
комиться с различными профессиями.

Воронежская область активно участвует в проекте с са-
мого его начала, с 2019 года. За это время программу прош-
ли около 68000 школьников. Региональным оператором 
«Билета в будущее» выступает Центр опережающей про-
фессиональной подготовки.

На летний период 4,6 тыс. воронежских 
подростков нашли подработку

275 школьников Лискинского района благодаря содейст-
вию службы занятости нашли подработку на лето, совместив 
каникулы и полезным опытом. Об этом сообщили в мини-
стерстве труда и занятости населения Воронежской области.

Работая в школах, они занимаются благоустройством, 
уборкой и озеленением территории, делают свои учебные 
заведения еще красивее. 

В Молодежном центре Лисок школьников могут об-
учить, как составить резюме и найти подходящую вакансию. 

— Мы хотим, чтобы ребята получили не только финан-
совую выгоду, но и ценный опыт работы в команде, разви-
вали ответственность и самостоятельность», — отметила 
Мария Гончарова, руководитель территориального центра 
занятости населения «Лискинский». 

В службе занятости отметили, что в среднем в летнее вре-
мя ребята работают 9 дней и получают около 5 тысяч ру-
блей. Временное трудоустройство пользуется большой по-
пулярностью среди несовершеннолетних. С начала года 4,6 
тыс. старшеклассников и учащихся техникумов трудоустро-
ились на летний период при содействии службы занятости.

ВГТУ: создание инженерной школы
На встрече ректора Воронежского государственного 

технического университета Дмитрия Проскурина и ди-
ректора НВ АЭС Владимиром Поваровым обсуждались 
планы по созданию инженерной школы. 

— Требуемый уровень компетенций и знаний для рабо-
ты на столь серьезных и значимых объектах как атомная 
станция — высочайший. Создавая инженерную школу, мы 
хотим вместе с Нововоронежской АЭС привлечь перспек-
тивных ребят, показать им, что можно не просто строить 
карьеру на сложных и важных для страны объектах, полу-
чать достойную зарплату, профессионально совершенст-
воваться, но и вносить весомый вклад в развитие государ-
ства. Это также важно и с точки зрения репутации вуза, — 
отметил ректор ВГТУ Дмитрий Проскурин. 

Тесное взаимодействие Воронежского технического 
университета и НВАЭС открывает дополнительные воз-
можности для повышения квалификации преподавате-
лей, организации стажировок, проведения производст-
венных и преддипломных практик на промышленной 
площадке Нововоронежской АЭС, создания перспектив-
ных научных разработок. 

Ректор ВГТУ отметил, что Владимир Поваров является 
одним из ведущих специалистов в стране, который может 
определить требования к образовательным программам 
с учетом актуальных потребностей атомной энергетики.

Владимир Петрович готов совмещать работу в универ-
ситете и на атомной станции. Теперь решение за Госкор-
порацией «Росатом», куда ВГТУ направил соответству-
ющее обращение.

Воронежские промышленные 
предприятия ко Дню знаний 

«Буквы разные писать тонким пе-
рышком в тетрадь…», – 2 
сентября эта песня вновь зву-
чала по всей стране в честь 
начала учебного года. День 
знаний – волнительное со-
бытие, особенно для ребят, 
которые впервые садятся за 
школьные парты. Так счита-
ют на воронежских предпри-
ятиях: в преддверии начала 
учебного года промышленни-
ки региона устроили настоя-
щий праздник для детей со-
трудников и не только, ведь 
чужих детей не бывает!

актовом зале Концер-
на «Созвездие» собра-

лось более ста будущих уче-
ников и их родителей. Анима-
торы проводили с детьми ве-
селые конкурсы и викторины, 
а самые смелые из ребят даже 
смогли оказаться на сцене вну-
три гигантского мыльного пу-
зыря. 

В конце праздника каждому 
первоклашке вручили подарок 
— набор канцелярских принад-
лежностей.

40 сибурят стали перво-
клашками в Воронеже. На 
предприятиях СИБУРа есть 
добрая традиция – дарить ра-
нец с полным набором канце-
лярских принадлежностей со-
трудникам, чьи дети идут в 

первый класс. А чтобы ребя-
та с интересом погружались 
в новый мир школьных зна-
ний, компанию им составит 
увлеченный исследованиями 
и опытами Лис ученый. Этот 
персонаж разместился на ран-
це, блокноте и других канцто-
варах. Кроме тетрадей, линей-
ки, красок и других необходи-
мых для первоклассников ве-
щей, ребята получили позна-
вательные материалы о вели-
ком ученом Дмитрии Иванови-
че Менделееве. 

Но вниманием окружены 
не только дети сотрудников. 
«Воронежсинтезкаучук» ак-
тивный участник благотвори-
тельной акции «Скоро в шко-
лу» — около 250 работников 
предприятия помогли подго-
товиться к школе подопечным 
«Социального приюта для де-
тей и подростков г. Воронежа». 
Благодаря этому 50 воспитан-
ников приюта тоже получили 
целый ворох новеньких кан-
цтоваров. Шелест тетрадей и 
альбомов, яркие карандаши и 
фломастеры – всё это непре-
менно вдохновит ребят полу-
чать новые знания и занимать-
ся творчеством.

В актовом зале заводоу-
правления компании «Руд-
гормаш» для детей сотруд-
ников и ребят микрорайо-
на Чебышева состоялся дет-

ский праздник. Со словами 
приветствия и пожеланиями 
мальчишкам и девчонкам хо-
рошей учебы в школе высту-
пил депутат Воронежской об-
ластной думы Владимир Рож-
ков – один из организаторов 
детского праздника. На ра-
дость девчонкам и мальчиш-
кам праздничная программа, 
подготовленная творческими 
коллективами культурно-до-
сугового центра «Шинник», 
была богата зажигательными 
танцевальными и вокальны-
ми, цирковыми и акробатиче-
скими номерами, флешмоба-
ми, загадками, конкурсами и, 
конечно, подарками и сладки-
ми угощениями.

Накануне нового учебно-
го года на «ОКБМ» вруча-
ли «Набор первоклассника» 
сотрудникам завода, чьи дети 
в этом году пойдут в первый 
класс. Все самые необходимые 
для юного ученика принадлеж-
ности упакованы в удобную по-
дарочную коробку.

Пусть новый учебный год 
принесет всем школьникам ин-
тересные открытия, незабывае-
мые эмоции и новых друзей! А 
подарки от воронежских пред-
приятий станут добрым нача-
лом большого пути в удиви-
тельный мир знаний!

Анатолий ФЕДОРОВ 

В
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«ЗОЛОТЫЕ РУКИ» — 
специализированное издание, 
рассказывающее о лучших 
сотрудниках промышленных 
предприятий по версии 
одноименного конкурса 
профессионального мастерства, 
проходившего в 2023 году.

«ИНЖЕНЕР ГОДА»  
содержит информацию 
о победителях областного 
конкурса — лучших представителях 
инженерных специальностей 
Воронежской области.

Готовятся 
к печати каталоги 
«Инженер года» 
и «Золотые руки»

Каталоги будут вручаться на церемонии 
награждения победителей конкурсов 
в Правительстве Воронежской области.

Газета 
«Промышленные 
вести» предназначена  
для публикации 
информации о работе 
промышленных 
предприятий, 
строительных 
организаций и 
предпринимательства 
Воронежской области, 
развитии экономики 
региона и отдельных 
его отраслей

Пишите promvestvoronezh@mail.ru

С самого основания газета 
«Промышленные вести» уделяла 
постоянное и пристальное 
внимание как специфике развития 
промышленности Воронежской 
области и тонкостям 
производственных процессов, 
так и сотрудникам, 
занятым на предприятиях. 

ЧЕЛОВЕК ТРУДА — ИСКРА, 
запускающая в работу 
механизм промышленного 
развития страны. И мы  
со своей стороны делаем все 
возможное для поддержания 
престижа инженерных  
и рабочих специальностей. 

Вся наша деятельность 
нацелена на то, чтобы каждый 
от мало до велика знал:
ЧЕЛОВЕК ТРУДА —  
ОСНОВА НАЦИИ.

Подпишитесь! Будет интересно!    t.me/promvesti_vrn  https://vk.com/promvesti

Оформите подписку на 2025 год


